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«Мы предоставили суперкомпьютерный кластер  
в Дубне для борьбы с COVID»
Академик РАН Григорий Трубников — о противодействии коронавирусу с помощью ядерной физики,  
инновационных технологиях уничтожения раковых опухолей и создании новых химических элементов

Анна Урманцева

Мощности суперкомпьютера Объ-
единённого института ядерных 

исследований (ОИЯИ) предоставлены 
Всемирной организации здравоохра-
нения, рассказал в интервью «Извести-
ям» директор института академик РАН 
Григорий Трубников. Также специали-
сты ОИЯИ создали трековые мембра-
ны (особые фильтры) для средств защи-
ты от коронавируса в «красных» зонах 
больниц. Кроме того, Григорий Трубни-
ков рассказал о работе над созданием 
119-го и 120-го элементов таблицы Мен-
делеева, объяснил, для чего нужен но-
вый протонный центр в Дубне, как будет 
работать нейтринный глубоководный 

телескоп на Байкале и каким будет 
сверхпроводящий коллайдер NICA.

Григорий Владимирович, как в панде-
мию изменилась работа ОИЯИ?

Прежде всего мы сотрудничаем 
с министерствами здравоохранения 
государств — членов ОИЯИ и Всемир-
ной организацией здравоохранения. 
Мы предоставили ВОЗ мощности 
хранения и обработки данных, став 
частью глобальной распределённой 
системы, в которую страны помеща-
ют информацию о COVID-19. Система 
занимается и моделированием распро-
странения вируса. Это глобальная за-
дача, и ей нужны большие компьютер-
ные ресурсы.

Как ещё институт участвует в борьбе че-
ловечества с коронавирусом?

В марте 2020 года разработали тех-
нологию специализированных треко-
вых мембран для защитных средств 
медперсонала. Учёные ОИЯИ экспери-
ментально подобрали энергию пучков 
и сорта ядер, которыми можно делать 
мембраны: это полимерная плёнка 
с порами диаметром около 100 нано-
метров. Плёнку после обработки в рас-
творе, убивающем вирус, можно мно-
гократно использовать.

Нормально дышится через такую плён-
ку?

Конечно. Кроме того, фильтры мож-
но использовать для тест-систем. Как 

видите, мы занимаемся и практически-
ми исследованиями. Например, можно 
подбирать такой режим облучения по-
лимера, чтобы поры в плёнке могли ра-
ботать по принципу капиллярного эф-
фекта (всасывание жидкости в узкие 
ёмкости за счёт поверхностного натя-
жения. — «Известия»). Вирус в поры за-
тягивается, а остальное — нет.

Помогаете ли вы разрабатывать или ис-
пытывать вакцины?

Да, это тоже приоритет. 
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Морской отбой
Что ждёт российских туристов после закрытия Турции

Анастасия Платонова,  
Мария Васильева,  
Эльнар Байназаров

Р ешение России ограничить регу-
лярное и чартерное авиасообще-

ние с Турцией и Танзанией на период 
с 15 апреля по 1 июня из-за роста забо-
леваемости коронавирусом коснётся 
более полумиллиона наших туристов. 
По данным Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), отдых в Турции на этот 
период запланировали свыше 533 тыс. 
россиян. Туроператорам рекомендо-
вано приостановить реализацию пу-
тёвок в эти страны, и спрос переори-
ентируется в основном на российские 
направления, сообщили представите-
ли турбизнеса. По экспертным оценкам, 
дешёвых туров в Турцию путешествен-
ники теперь не дождутся до октября-
ноября. На фоне этих новостей Египет 
заявил о готовности обеспечить росси-
янам безопасный и недорогой отдых.

Вечером 12 апреля вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова объявила, что опер-
штаб по предупреждению завоза и рас-
пространения новой коронавирусной 
инфекции на территории России при-
нял решение ограничить регулярное 
и чартерное авиасообщение с Турци-
ей с 15 апреля по 1 июня. Сохранятся 
всего два регулярных рейса в неделю: 
Москва — Стамбул, Стамбул — Москва. 
О том, что такое решение обсуждает-
ся, «Известия» сообщали в пятницу, 
9 апреля.

— На основании анализа эпидемио-
логических данных нами принято ре-
шение приостановить авиационное 
сообщение с Объединённой Респу-
бликой Танзания также с 15 апреля 
по 1 июня 2021 года, — доба-
вила вице-премьер.

Премии — класс
Руководство Шереметьево получило рекордное вознаграждение в «нелётном» 2020-м

Максим Талавринов

В ознаграждение топ-менеджменту 
аэропорта Шереметьево, выпла-

ченное в пандемийном 2020 году, со-
ставило рекордные 860,5 млн рублей. 
Это следует из отчётности АО «Меж-
дународный аэропорт Шереметьево». 
В прошлом году чистый убыток компа-
нии составил 187,5 млн рублей, а её вы-
ручка снизилась на 51%, до 19,1 млрд. 
В основной управленческий персо-

нал, состоящий из совета директоров 
и правления, входят всего 20 человек. 
В Шереметьево пояснили, что топ-
менеджеры получили долгосрочные 
премии за 2017–2019 годы. При этом ди-
виденды за успешный 2019-й компания 
не выплачивала. У руководства других 
крупнейших аэропортов России выпла-
ты в 2020 году были в разы меньше.

Выплаченное вознаграждение 
топ-менеджменту крупнейшего рос-
сийского аэропорта Шереметьево 

в 2020-м стало рекордным, составив 
860,5 млн рублей. Это следует из по-
яснений к бухгалтерской отчётности 
АО «Международный аэропорт Шере-
метьево» (АО «МАШ») в 2020 году.

В состав ключевого управленче-
ского персонала АО «МАШ» входят 
девять членов совета директоров 
и 12 членов правления. Генеральный 
директор Михаил Василенко состо-
ит в обоих органах управ-
ления. 

Доля десятая
Ставкам по кредитам МСП прогнозируют рост до 10%

Екатерина Виноградова

П ериод исторически низкой стоимо-
сти денег завершился: в 2021 году 

средневзвешенные ставки по займам 
для малого бизнеса увеличатся до 10% 
на фоне ужесточения денежно-кредит-
ной политики. К таким выводам приш-
ли аналитики рейтингового агентства 
«Эксперт РА» (исследование есть в рас-
поряжении «Известий»). Стоимость де-
нег для МСП, таким образом, возрастёт 
на 2–2,5 п.п. В то же время доля просро-
ченной задолженности может дойти 
до 18%, что более чем в полтора раза 
выше, чем годом ранее. Это приведёт 
к перекладыванию расходов на потре-
бителей и снижению количества новых 
предприятий, опасаются эксперты.

Несмотря на пандемию и дей-
ствовавшие ограничительные меры, 
за 2020  год банки выдали малому 

и среднему бизнесу кредитов на об-
щую сумму 7,6 трлн рублей, что всего 
на 2% ниже показателей 2019-го, гово-
рится в отчёте «Эксперт РА». Сдержать 
сегмент от существенного падения по-
могли масштабные государственные 
программы льготного финансирования 
бизнеса, полагают аналитики. Согласно 
информации, представленной 47 рос-
сийскими банками — участниками ан-
кетирования «Эксперт РА», господдерж-
ка позволила удержать кредитование 
от спада на 22%, следует из документа.

При этом брать в долг во время пан-
демии было выгодно: на фоне смяг-
чения денежно-кредитной политики 
(ДКП) ЦБ в 2020-м средневзвешенная 
процентная ставка для малого бизне-
са достигала исторического миниму-
ма — 7,5%. Впрочем, в нынешнем году 
новых рекордов не прогно-
зируется.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 20115>

«Я попросил сделать 
злодеев русскими»
Режиссёр Илья Найшуллер —  
о рекордном прокате «Никто» в США, 
лаврах Тарантино и переводе  
песен Шнурова
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Фабрика огня
Почему в Петербурге сгорела «Невская мануфактура»

Сергей Гурьянов, Вероника Кулакова

В Санкт-Петербурге 12 апреля днём на-
чался сильнейший пожар — вспыхнуло 

здание «Невской мануфактуры». Фабри-
ку, построенную в XIX веке англичанином 
Джеймсом Торнтоном, за несколько ча-
сов целиком охватило пламя. Сгорели 
десятки производственных и торговых 
помещений, погиб как минимум один че-
ловек — пожарный, прибывший на вызов. 
Подробности — в материале «Известий».

Сообщение о пожаре по адресу Ок-
тябрьская набережная, д. 50 поступи-
ло 12 апреля в 12.35, сообщает ГУ МЧС 
по Санкт-Петербургу. Изначально го-
ворилось о пламени, вырывавшем-
ся из трёх окон четвёртого этажа, за-
тем о возгорании на 4-м и 5-м этажах 
в производственном здании площа-
дью 35х150 м. Пожару присвоили вто-
рой ранг опасности.

Уже через 20  минут пожару уже 
был присвоен пятый ранг опасности, 
а спустя несколько часов он охватил 
все шесть этажей. Обрушилась кров-
ля на площади 10 тыс. кв. м, открытый 
огонь распространился по всему зда-
нию. Спасти его было уже невозмож-
но, несмотря на усилия 347 человек 
и 69 единиц техники, которые к 16.00 за-
нимались тушением. К борьбе с огнём 
привлекли в том числе вертолёт Ка-32, 
который произвёл шесть сбросов воды 
общим объёмом более 30 т.

В МЧС сообщили, что во время ЧП 
погиб один пожарный, ещё один по-
страдал.

— Звенья газодымозащитной служ-
бы обеспечивали вывод людей из зда-
ния в момент, когда произошёл внезап-
ный выброс пламени с последующим 
интенсивным горением, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе МЧС Рос-
сии. — Двое пожарных пострадали, го-
спитализированы. К сожалению, один 
погиб.

Позже выяснилось, что пострада-
ли двое, а погибшего пока официально 
местные пожарные называют пропав-
шим без вести.

Источник «Известий» сообщил, что 
погибший — командир отделения 64-й 
пожарной части по фамилии Белецкий. 
Также госпитализированы, по данным 
РЕН ТВ, замначальника части Соколов 
и пожарный 25-й части Тарковский, по-
лучившие ожоги 40–50% тела.

Из-за угрозы обрушения строения 
пожарных вывели из мануфактуры. Все-
го из здания эвакуировали, как сооб-
щили в МЧС, 40 человек. Сотрудники 
компаний-арендаторов не пострадали.

На место происшествия выехали сле-
дователи под руководством зампреда 
СК России Александра Клауса. Возбуж-
дено уголовное дело по ч. 1 ст. 109 УК РФ 
(«Причинение смерти по неосторожно-
сти»). Расследование дела взял на осо-
бый контроль руководитель СК Алек-
сандр Бастрыкин.

По данным СМИ, возгорание на-
чалось в цеху по производству лодок. 
В компании «Англер», которая находи-
лась в здании, комментировать ситуа-
цию «Известиям» отказались. СМИ со-
общают, что причиной пожара могло 
стать короткое замыкание в электро-
щитовой.

Арендаторы помещений в «Невской 
мануфактуре» отмечают, что проблем 
с пожарной безопасностью у здания 
хватало.

— У нас было там помещение. Сгорело 
всё, — сказал «Известиям» один из арен-
даторов, у которого в здании размеща-
лось мебельное производство. — Про-
блемы с пожарной безопасностью 
были. Там не работал ни один гидрант. 
Мы со своей стороны были оборудова-
ны огнетушителями. А вокруг, как я по-
нял, ничего не работает.

По его словам, возгорание началось 
этажом выше их помещения. Эвакуиро-
вались работники компании сами, вы-
вели всех своих сотрудников, пытались 
тушить пожар, но возможности спра-
виться с огнём уже не было. Ничего спа-
сти не удалось.

Другой арендатор, помещение кото-
рого на момент разговора пока не было 
затронуто огнём, но находилось в непо-
средственной близости от возгорания, 
также подтверждает, что в здании были 
проблемы с пожарной безопасностью.

— Пожарная безопасность здесь 
на очень низком уровне,  — сказал 
он «Известиям». — На лестничных пролё-
тах стояли какие-то гидранты, но очень 
сомневаюсь, что они работали.

При этом само здание, по его словам, 
было крепкое и надёжное.

Арендатор вспомнил, что в прош-
лом году был пожар недалеко от его 
офиса. Тогда выгорело одно помещение, 
но пламя удалось быстро потушить. По-

чему огонь так распространился на этот 
раз, неясно.

— Ребята-соседи увидели задымле-
ние, сообщили нам. Стали выходить, 
и как раз пришли пожарные, сказа-
ли эвакуироваться, — рассказал он. — 
Мы ничего не взяли, просто ушли. За-
дымление было метрах в 150, я даже 
не думал, что пожар разгорится так 
сильно.

По данным СМИ, с 15  февраля 
по 16 марта этого года ГУ МЧС России 
по Санкт-Петербургу провело провер-
ку соблюдения требований пожарной 
безопасности АО «Невская мануфакту-
ра» и выявило девять нарушений, в том 
числе отсутствие в помещениях авто-
матических установок пожаротуше-
ния, сигнализации, системы оповеще-
ния и управления эвакуацией людей 
при пожаре.

Также о проблемах в здании сообщал 
источник, по словам которого внепла-
новая проверка показала, что выявлен-
ные нарушения не устранили и админи-
стративный материал был направлен 
в мировой суд.

— Здание старинное, на деле про-
изошло изменение категорий функ-
циональной пожарной опасности 
из Ф5.1 в Ф4.3 (по «Классификации 
по функциональной пожарной опас-
ности» из технического регламента 
о требованиях пожарной безопасно-
сти. — «Известия») без перепланировок 
и разработки специальных техниче-
ских условий, без экспертизы, без учё-
та требований Градостроительного ко-
декса и 384-ФЗ, — заявил «Известиям» 
эксперт движения «Сильная Россия» 
по ЧС, инженер пожарной безопасно-
сти Александр Подгрушный. — Самое 
главное, пожарные об этом понятия 
не имели, а размещать офисы в здании 
с деревянными перекрытиями нельзя. 
А там ещё и мебельное производство. 
Можно только догадываться, какой су-
масшедшей величины была пожарная 
нагрузка.

Председатель Всероссийского до-
бровольного пожарного общества Вла-
димир Кудрявцев отметил, что про-
тивопожарные правила прописаны 
в техническом регламенте и правилах 
противопожарного режима.

— Другое дело, если здание истори-
ческое, например памятник архитек-
туры, — для них, как правило, разраба-

Премии — класс
A В составе совета директоров 

три государственных слу-
жащих, не получающих вознагражде-
ния: руководитель Росавиации Алек-
сандр Нерадько, глава Росимущества 
Вадим Яковенко и первый замгла-
вы Минэкономразвития Михаил Ба-
бич. Таким образом, только 17 топ-
менеджеров получают выплаты.

Система вознаграждения членов 
правления включает в себя премиро-
вание по итогам достижения ключе-
вых показателей эффективности (КПЭ) 
за год, долгосрочное премирование 
и единовременные премии за выполне-
ние дополнительных КПЭ, сказано в го-
довом отчёте Шереметьево за 2019 год.

Директор по связям с общественно-
стью аэропорта Шереметьево Анна За-
харенкова пояснила «Известиям», что 
за 2020-й роста вознаграждения ос-
новному управленческому персона-
лу не произошло. По её словам, в мар-
те 2020 года, до наступления активной 
фазы влияния пандемии, членам прав-
ления АО «МАШ» было выплачено дол-
госрочное вознаграждение за дости-
жение КПЭ за трёхлетний период 
работы по итогам 2017–2019 годов.

При этом на годовом общем собра-
нии акционеры Шереметьево в соответ-
ствии с правительственной директивой 
приняли решение не выплачивать диви-
денды по итогам 2019 года, оставив сред-
ства для финансирования текущей дея-
тельности и инвестпроектов компании.

«Известия» направили запрос в Ро-
симущество, которому принадлежит 
30,46% акций АО «МАШ». Там на момент 
публикации не ответили.

По словам Анны Захаренковой, 
в 2020-м члены правления АО «МАШ» 
в условиях коронакризиса доброволь-
но решили снизить своё вознагражде-
ние на 60% и отказались от кварталь-
ных и годовых премий.

Другие крупнейшие российские аэ-
ропорты в 2020 году выплатили суще-
ственно меньшее вознаграждение сво-
ему руководству. Аэропорт Домодедово 
по итогам девяти месяцев прошлого года 
направил семи членам ключевого ру-
ководящего персонала в целом 85 млн 
рублей. Представитель аэропорта сооб-
щил «Известиям», что для обеспечения 
устойчивого функционирования ком-
пания реализовала программу сокра-
щения расходов с учётом сложившейся 
ситуации на авиарынке, в том числе за-
трат на управленческий персонал.

У руководства Пулково (управляю-
щей компании ООО «Воздушные воро-
та Северной столицы») вознаграждение 
составило 321,6 млн рублей, Внуково — 

24,5 млн рублей, аэропорта Толмачёво 
(Новосибирск) — 36,1 млн рублей, следует 
из бухотчётности компаний за 2020 год.

По данным Международной ассо-
циации воздушного транспорта, 2020-
й стал самым убыточным для отрасли. 
Чистый убыток АО «МАШ» составил 
187,5 млн рублей, тогда как годом ра-
нее прибыль компании была 22 млрд. 
Выручка компании снизилась на 51%, 
до 19,1 млрд рублей. Аэропорт в прош-
лом году обслужил 19,8 млн пассажиров, 
что на 60,4% меньше, чем 2019-м.

В составе выручки АО «МАШ» 
в 2020 году 2,4 млрд рублей — это инве-
стиционная составляющая в сборе с ави-
акомпаний за взлёт-посадку (235 рублей 
с каждой тонны максимальной взлётной 
массы самолёта). Она является источ-
ником финансирования строительства 
и реконструкции объектов инфраструк-
туры. В рамках подписанного в конце 
2018 года концессионного соглашения АО 
«МАШ» создаёт и реконструирует объ-
екты аэродрома, взамен получая право 
в течение 49 лет владеть и использовать 
объекты инфраструктуры аэродрома.

В течение 2020 года Шереметьево на-
правило на создание и реконструкцию 
объектов концессионного соглашения 
11,8 млрд рублей, а в 2019-м — почти 
10 млрд. До 2024 года концессионер пла-
нировал вложить в аэропорт 49 млрд 
рублей. Но из-за пандемии Шереметье-
во отложило строительство термина-
ла C2 за $415 млн и реконструкцию тер-
минала F за $120 млн на 2030 и 2031 годы 
соответственно. Но реконструкцию 
взлётно-посадочной полосы (ВПП-1) 
стоимостью 8,2 млрд рублей (без учё-
та НДС) аэропорт не приостановил 
из-за пандемии. ВПП-1 была закры-
та в конце января 2020-го, а уже в кон-
це года состоялось её открытие.
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АО «МАШ» контролируется ООО «Шереметьево Холдинг», которому, по данным 
СПАРК, принадлежит 66,06% акций компании. Её другими акционерами явля-
ются Росимущество — 30,46%, «Аэрофлот» — 2,43% и ООО «Авиа-Клуб» — 1,05%. 
Владельцы последнего — четыре топ-менеджера Шереметьево (первый зам-
главы АО «МАШ» Андрей Никулин, замглавы по экономике и финансам Алек-
сандр Олейник, а также президент ООО «Шереметьево Холдинг» Роман Зино-
вьев и первый вице-президент — инвестиционный директор Алексей Смагин).
«Шереметьево Холдинг» принадлежит кипрской TPS Avia Holding, в которой 
65,22% у траста, действующего в интересах семей председателя и члена со-
вета директоров аэропорта Александра Пономаренко и Александра Скоро-
богатько, 34,78% — у Аркадия Ротенберга.

Справка «Известий»

Дмитрий Лару

Россия должна сохранить статус од-
ной из ведущих космических держав, 

поскольку эта отрасль напрямую свя-
зана с безопасностью страны. Об этом 
Владимир Путин заявил на совещании 
о долгосрочных приоритетах развития 
космической деятельности в РФ, кото-
рое состоялось 12 апреля. По поруче-
нию президента правительство долж-
но подготовить документ, содержащий 
конкретные меры по достижению этих 
приоритетов. Москва вместе с тем гото-
ва и впредь развивать международные 
программы, участвуя в совместной ра-
боте с зарубежными партнёрами. Гла-
ва государства также предложил увели-
чить зарплаты космонавтам. В Госдуме 
«Известиям», в свою очередь, расска-
зали о планах по исследованию Луны 
и Марса, куда россияне должны до-
браться к 2030 году.

�� ПОМНИТЬ И РАЗВИВАТЬ

В Саратовскую область Владимир 
Путин отправился в День космонав-
тики неслучайно. 60 лет назад именно 
здесь — неподалёку от города Энгель-
са — совершил посадку корабль «Вос-
ток-1», на борту которого находился 
Юрий Гагарин, 12 апреля 1961-го про-
ложивший человечеству дорогу к звёз-
дам. На месте приземления первого 
космонавта был создан уникальный 
мемориальный комплекс под откры-
тым небом, куда президент приехал 
в сопровождении в том числе спике-
ра Госдумы Вячеслава Володина и пер-
вой женщины-космонавта Валентины 
Терешковой.

Посетители Парка покорите-
лей космоса получили возможность 
не только рассмотреть памятник ге-
рою и мраморную стену славы с ин-
формацией об отечественных косми-
ческих программах, но и прогуляться 
по кедровой аллее, которая была выса-
жена в память о позывном Кедр, закре-
плённом за Юрием Гагариным при под-
готовке к орбитальному полёту. Тем 
не менее рабочий график президен-
та 12 апреля не был ограничен только 
праздничными мероприятиями. В этот 
же день он из Энгельса в режиме ви-
деоконференции провёл совещание 
о долгосрочных приоритетах разви-
тия космической деятельности в РФ.

— Наш долг — не только беречь па-
мять о поколении покорителей космо-
са, чтить мужество и смелость космо-
навтов, которые, невзирая на риск, шли 
в неизведанное, тех, кто создавал уни-
кальные космические системы, техни-
ку, готовил экипажи к работе на орбите, 
не только помнить всех, кто своим тру-
дом и талантом закладывал и укреплял 
космический потенциал, — заявил Вла-
димир Путин. — Наш долг и в том, что-
бы и сегодня стремиться к тому, чтобы 
работа в ракетно-космической отрасли 
соответствовала той высоте, которую 
задали для нас первопроходцы космоса.

По словам президента, Россия 
должна достойно поддержать статус 

одной из ведущих космических дер-
жав, поскольку эта отрасль напрямую 
связана с обороной. Глава РФ напом-
нил, что за последние 2,5 года прове-
дено более 50 успешных пусков рос-
сийских ракет-носителей. В частности, 
9 апреля с Байконура стартовал ко-
рабль «Союз МС-18» имени Юрия Гага-
рина с международным экипажем. При 
этом Москва готова и впредь развивать 
международные программы, участво-
вать в совместной работе с зарубежны-
ми партнёрами в космосе, подтвердил 
Владимир Путин. Президент на сове-
щании также предложил увеличить 
на 50% должностной оклад тем, кто уже 
слетал в космос и занимает заметные 

позиции в отряде космонавтов. А тем, 
кто ещё только готовится стать космо-
навтом, — на 70%.

Космическая отрасль имеет особое 
значение для цифровой трансформа-
ции всей жизни, добавил он. Так, речь 
идёт о повышении качества связи 
и спутниковой навигации, расшире-
нии возможностей для метеонаблю-
дений и экологического мониторин-
га, а также дистанционного контроля 
над строящимися крупными инфра-
структурными объектами и безопас-
ностью дорожного движения, пояснил 
он. Между тем российский космонавт 
и депутат Госдумы Роман Романенко 

считает, что к 2030 году российские 
экипажи должны добраться до Луны 
и Марса.

— У нас сейчас сделали набор космо-
навтов под перспективу: ребятам ска-
зали, что они летят на Марс и Луну. Ещё 
добирают сейчас двух человек. В ито-
ге у нас около десяти молодых и амби-
циозных людей, которые готовы лететь 
на Луну или на Марс, — заявил парла-
ментарий «Известиям».

�� ПОСТАВИТЬ ЗАДАЧУ

По мнению президента, для достиже-
ния поставленных целей требуется 

комплексный и долгосрочный подход, 
который в полной мере учтёт прио-
ритеты в космической сфере и будет 
подкреплён соответствующими ре-
сурсами. В связи с этим Владимир 
Путин поручил кабмину подготовить 
документ, содержащий конкретные 
меры по достижению приоритетов, 
обозначенных в Основах государ-
ственной политики в области косми-
ческой деятельности. По его словам, 
он должен отражать видение перспек-
тив развития космической отрасли 
не менее чем на десять лет вперёд.

— Во-первых, конечно, все основ-
ные проекты нужно проанализиро-
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Музейный комплекс «Парк покорителей космоса», открытый к 60-летнему юбилею полёта Гагарина на месте его приземления
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Всем по знанию
Молодёжь до 35 лет сможет учиться на бюджетных местах

Наталья Башлыкова

Молодёжи до 35 лет могут разрешить 
учиться на бюджетных местах. Как 

выяснили «Известия», такой законопро-
ект в ближайшее время будет внесён 
в Госдуму. Его автор — зампред комите-
та по образованию и науке Максим За-
йцев — объясняет свою инициативу из-
менением законодательства, согласно 
которому возраст молодёжи был уве-
личен до 35 лет. В большинстве фракций 
считают новую норму логичной и заслу-
живающей поддержки. Эксперты увере-
ны, что власти должны быть последова-
тельными в своих действиях и принять 
законопроект. Вместе с тем на обеспе-
чение образования таких студентов по-
требуется свыше 100 млрд рублей.

По информации «Известий», 
13 апреля в Госдуму будет внесён за-
конопроект, касающийся изменения 
ст. 100 закона «Об образовании в РФ». 
Документом предлагается увеличить 
возраст россиян, которые имеют пра-
во поступать на бюджетные места в ву-
зах, до 35 лет.

Сейчас ФЗ «Об образовании в РФ» 
установлено, что высшее образова-
ние финансируется из федерально-
го бюджета из расчёта не менее чем 
800 студентов на каждые 10 тыс. че-
ловек в возрасте от 17 до 30 лет. «Вме-
сте с тем федеральным законом “О мо-
лодёжной политике в РФ” определено, 
что к категории “молодёжь” относятся 
лица от 14 до 35 лет включительно», — 
говорится в пояснительной записке 
к документу, который имеется в рас-
поряжении «Известий».

В записке также уточняется, что ос-
новным аргументом в пользу увели-
чения возраста молодёжи была воз-
можность воспользоваться мерами 
государственной поддержки — напри-
мер, получить пособие на рождение ре-
бёнка, стипендию молодому учёному 
или грант по результатам конкурса мо-
лодёжных проектов.

Таким образом государство заяви-
ло об особой значимости молодёжи 
как важнейшего стратегического ре-
сурса общества, являющегося самой 
мощной силой развития государства, 
которая, согласно официальным ста-
тистическим данным, в России состав-
ляет более 40 млн человек, подчёрки-
вается в документе.

Как пояснил «Известиям» зампред 
комитета по образованию и науке Мак-
сим Зайцев, спрос на получение выс-
шего образование среди этой катего-
рии населения очень большой, поэтому 
инициатива будет востребована.

— Мы приняли закон об увеличении 
возраста молодёжи до 35 лет. Однако 
эта норма не была заложена и просчи-
тана в законе «Об образовании РФ», 
хотя количество бюджетных мест в со-
ответствии с новыми нормами должно 
быть увеличено. Речь идёт примерно 
об одном миллионе таких новых мест 
из расчёта, используемого в законе, — 
800 студентов на каждые 10 тыс. чело-
век, — рассказал парламентарий.

С учётом того, что финансирова-
ние из госбюджета одного места со-

ставляет около 100 тыс. рублей в год, 
на обеспечение образования ещё мил-
лиона студентов потребуется свыше 
100 млрд, уточняется в экономическом 
обосновании к проекту ФЗ.

Коллеги в Госдуме законопро-
ект поддерживают. Первый зампред 
фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов считает его логичным.

— Мы приняли закон, который уве-
личивает возраст молодёжи до 35 лет. 
Соответственно, эти россияне могут 
рассчитывать на все права, которые 
уже имеют граждане, попадающие 
под эти нормы, — заявил он «Извес-
тиям».

По мнению зампреда фракции 
ЛДПР Ярослава Нилова, любые пред-
ложения, направленные на создание 
комфортных условий для граждан, 
можно поддержать, тем более когда 
речь идёт об образовании.

— У людей бывают разные жиз-
ненные ситуации. Например, служ-
ба в армии, из-за которой молодой че-
ловек не смог вовремя поступить в вуз. 
Поздно понял, что ему высшее обра-
зование необходимо, однако получить 
его уже невозможно. В этой ситуации 
человек оказывается заложником об-
стоятельств, — пояснил парламента-
рий «Известиям».

Первый зампред комитета Госду-
мы по образованию, член КПРФ Олег 
Смолин полагает, что в законодатель-
стве необходимо вообще отказаться 
от формулы расчёта бюджетных мест, 

так как именно она создаёт ограниче-
ния. По его словам, коммунисты дав-
но предлагали вернуться к советской 
системе образования, которая гаран-
тировала его доступность для каж-
дого.

В «Единой России» обещали изу-
чить инициативу после того, как она 
будет внесена в Госдуму. «Известия» 
направили запрос в Минобрнауки.

Эксперты считают, что власти 
должны быть последовательными 
в своих действиях и принять законо-
проект.

— Конечно, такую инициативу сле-
дует поддержать. Более того, счи-
таю, что необходимо предусмотреть 
в законодательстве возможность не-
прерывного образования, — заявил 
«Известиям» председатель комиссии 
ОП по демографии, защите семьи, де-
тей и традиционных семейных ценно-
стей Сергей Рыбальченко.

По его словам, если человек решил 
после 35 лет получить первое высшее 
бюджетное образование, почему бы 
не разрешить ему это сделать. Впол-
не разумно расширить рамки до дей-
ствующих норм закона о молодёжи, 
но можно пойти и дальше, считает 
эксперт.

— Инициатива выглядит логич-
ной. Если возраст молодёжи подняли 
до 35 лет, то было бы правильно, чтобы 
молодые люди получили все льготы, 
которые им даёт законодательство. 
Надо быть последовательным, — за-
явил «Известиям» глава Политиче-
ской экспертной группы Константин 
Калачёв.

По его словам, нынешний воз-
раст молодёжи — 35 лет — придумали 
в Европе, в Германии ещё в 90-х годах 
он был на этом уровне. И это связано 
с ростом продолжительности жизни, 
подчеркнул эксперт.

Поправки в закон «О молодёжной 
политике в РФ», увеличивающие пре-
дельный возраст молодёжи до 35 лет, 
были приняты и подписаны президен-
том в декабре прошлого года. Помимо 
возраста им предлагалось ввести в за-
конодательство такие понятия, как 
«молодёжь», «молодёжная политика», 
«молодая семья», «молодёжные обще-
ственные объединения» и другие, за-
крепив таким образом статус граж-
дан, относящихся к молодёжи.

Теория на практике

Дмитрий Орлов

Гендиректор АПЭК

Послания президента Федеральному 
собранию традиционно обсужда-

ются в медиа и экспертной среде в кон-
тексте краткосрочной информацион-
ной повестки: какие тезисы документа 
вызовут наибольший резонанс и к ка-
ким социальным группам глава госу-
дарства будет апеллировать в первую 
очередь. Однако от послания-2021 эли-
ты ждут стратегии, а не тактики. На мой 
взгляд, сегодня необходимо понять 
важнейшие вызовы, стоящие перед 
страной, и вероятные приоритеты стра-
тегического выбора Владимира Путина.

Политический стиль Путина — 
проактивный, а не реактивный. По-
литика президента — это всегда кон-
струирование, а где необходимо, 
и навязывание собственной повест-
ки, а не следование за чужой. Зача-
стую это формирование повестки 
«над головами» элиты с прямой апел-
ляцией к избирателю. Конечно, наи-
более очевидные темы (например, 
социальная политика и борьба с пан-
демией) обязательно будут затрону-
ты в послании. Но практически на-
верняка в документе будут подняты 
и вопросы, первоочередного внима-
ния к которым политический класс 
и экспертное сообщество не ожи-
дают от президента. Показательна 
в этом смысле прошлогодняя ситу-
ация: январское послание главы го-
сударства (в котором была анонси-
рована и конституционная реформа) 
даже на фоне последующих вызо-
вов пандемии сформировало каркас 
активной политической повестки 
практически до конца года, заставив 
остальных игроков действовать в до-
гоняющем режиме.

Путин всегда играет вдолгую, 
он — «лидер длинной волны». А это 
означает, что послание будет исхо-
дить из стратегических приорите-

тов, а не ситуативных тем. Например, 
в том же послании-2020 целый ряд за-
дач в сфере демографической поли-
тики, поддержки здравоохранения, 
стимулов для молодых учёных рас-
сматривался с горизонтом плани-
рования до середины десятилетия, 
а конституционные изменения бу-
дут иметь и значительно более дол-
госрочное влияние на политическую 
систему.

Другой пример — постоянное вни-
мание президента к инфраструктур-
ным проектам, в том числе значи-
мым для развития международных 
транспортных коридоров. Это внима-
ние сохранялось даже в период, когда 
не только в российском, но и в миро-
вом информационном пространстве 
в тренде было в первую очередь об-
суждение эпидемиологической об-
становки, а прогнозы, касающиеся 
темпов восстановления междуна-
родных экономических связей, были 
весьма пессимистическими. Между 
тем поставленные в ходе прошедше-
го под председательством президен-
та совещания по вопросам строи-
тельной отрасли в середине апреля 
2020 года задачи по развитию желез-
нодорожной инфраструктуры Бай-
кало-Амурской и Транссибирской 
магистралей получили дополнитель-
ную актуальность всего через год — 
на фоне аварии в Суэцком канале 
и поиска альтернативных маршрутов 
для грузоперевозок.

Долгосрочное планирование по-
могает эффективнее справляться 
и с крупными тактическими вызова-
ми. Например, прошедшее под пред-
седательством Владимира Путина 
расширенное заседание президиу-
ма Госсовета ещё осенью 2019-го, ког-
да о возможности серьёзного уве-
личения нагрузки на медицинские 
учреждения говорили лишь узкие 
специалисты, стало важным этапом 
корректировки государственной по-
литики в этих вопросах, что сыграло 
позитивную роль и в период панде-
мии. Многие задачи, которые с вы-
сокой долей вероятности будут по-
ставлены в послании-2021 (например, 
в сфере демографической политики, 
инфраструктурного и регионального 
развития), будут заданы на длитель-
ный горизонт.

Путин всегда действует в ло-
гике ответственного лидерства, 
а не популистской риторики. Напри-
мер, в апреле-мае 2020 года ряд ме-
диа и политических игроков ждал 
от Кремля обещаний такого уров-

ня единовременной поддержки на-
селения и бизнеса, который было 
бы невозможно реализовать с учё-
том последующих бюджетных за-
трат на весь период перехода от свя-
занного с пандемией экономического 
кризиса к восстановительному ро-
сту. Однако, например, дополнитель-
ные выплаты для семей с детьми 
в соответствии с инициативами пре-
зидента были оперативно проведе-
ны на практике, в то время как в ряде 
зарубежных государств, в которых 
была сформирована высокая план-
ка ожиданий населения от экстрен-
ных мер поддержки, осуществление 
таких шагов на деле сопровождалось 
жалобами людей на проблемы и про-
волочки.

В послании так или иначе будет 
учтено три важных вызова-2021: под-
готовка к выборам, преодоление по-
следствий пандемии и экономиче-
ского кризиса, крайне напряжённая 
внешнеполитическая ситуация.

В рамках обсуждения предвыбор-
ной повестки глава государства, ско-
рее всего, должен подтвердить ло-
гику, обозначенную им на встрече 
с главами парламентских фракций 
в феврале 2021 года: «повышенная от-
ветственность лежит именно на пар-
тиях “большой четвёрки”, которые 
должны занять “твёрдую и единую 
государственную позицию”». Впол-
не ожидаемо подтверждение курса 
на стабильность политической и пар-
тийной системы и формирование об-
новлённого патриотического кон-
сенсуса. Конечно, это не исключает 
шансов и для непарламентских пар-
тий на выборах в Госдуму, прежде 
всего по ряду одномандатных окру-
гов. При этом власть учитывает ри-
ски, связанные с протестной актив-
ностью, но с большей вероятностью 

влияние на политические процессы 
в регионах будет оказывать социаль-
ный протест — на фоне снижающейся 
роли несистемной оппозиции.

В сфере экономического развития 
должны быть учтены ключевые вы-
зовы, связанные с переходом к вос-
становительному росту. В такие пе-
риоды всегда возрастает уровень 
ожиданий как общества, так и биз-
неса. Гражданам нужна перспектива, 
предпринимательскому сообществу 
необходимы конкретные решения — 
и глава государства, вероятно, пред-
ложит их с учётом разных сценари-
ев развития эпидемиологической 
ситуации.

Конечно, президент не может 
обойти тему внешнеполитических 
вызовов для России. Показательно, 
что и в ходе уже упомянутой встречи 
Владимира Путина с главами дум-
ских фракций защите суверените-
та страны уделялось значительно 
большее внимание, чем ранее. Впро-
чем, сложные отношения с западны-
ми державами — устойчивая тенден-
ция, отражённая в произнесённой 
ещё в феврале 2007 года Мюнхен-
ской речи российского президента. 
Исторически Россия уже проходила 
через этапы усиливающегося внеш-
него давления (например, в 1940-
х годах между двумя мировыми вой-
нами или в начале 1980-х). Можно 
ожидать, что Кремль отреагирует 
на новые факторы развития ситуа-
ции в мире (связанные, например, 
с тактикой администрации Джозефа 
Байдена или осложнением ситуации 
вокруг Донбасса) не в стиле «тре-
вожной защиты» (который обычно 
ассоциируется с КНДР), но в логике 
спокойной демонстрации возмож-
ностей для сдерживания внешне-
го давления. Владимир Путин не раз 
давал понять, что Россия — большая 
страна в большой игре, и этот под-
ход будет выдержан.

Послание с высокой вероятно-
стью не будет монотемным и ох-
ватит широкий круг проблем. Оно 
должно вновь подчеркнуть роль 
Владимира Путина в политической 
системе — как центра системной от-
ветственности, инициатора фор-
мулирования актуальных смыслов 
и долгосрочных задач, лидера, стра-
тегия которого определяет рамки 
для действий остальных внутрипо-
литических игроков. А оглашение по-
слания традиционно станет точкой 
отсчёта для выстраивания повестки 
предстоящего политического года.

МНЕНИЕ

« У ЛЮДЕЙ БЫ-
ВАЮТ РАЗНЫЕ 
ЖИЗНЕННЫЕ 

СИТУАЦИИ. НАПРИМЕР, 
СЛУЖБА В АРМИИ, ИЗ-ЗА 
КОТОРОЙ МОЛОДОЙ ЧЕ-
ЛОВЕК НЕ СМОГ ВОВРЕМЯ 
ПОСТУПИТЬ В ВУЗ. ПОЗД-
НО ПОНЯЛ, ЧТО ЕМУ ВЫС-
ШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ НЕОБ-
ХОДИМО

« ВЛАДИМИР ПУ-
ТИН ВСЕГДА 
ИГРАЕТ ВДОЛ-

ГУЮ, ОН — «ЛИДЕР ДЛИН-
НОЙ ВОЛНЫ». А ЭТО ОЗ-
НАЧАЕТ, ЧТО ПОСЛАНИЕ 
БУДЕТ ИСХОДИТЬ ИЗ СТРА-
ТЕГИЧЕСКИХ ПРИОРИТЕ-
ТОВ, А НЕ СИТУАТИВНЫХ 
ТЕМ

вать ещё раз — проекты с наиболее 
важными этапами их реализации. 
Во-вторых, чётко определённые за-
дачи и результаты каждого этапа 
должны нам быть абсолютно понят-
ны. И в-третьих, само собой разуме-
ется, всё это должно быть привязано, 
все проекты должны быть привязаны 
к объёмам и источникам финансиро-
вания с разбивкой по годам, — уточ-
нил Владимир Путин.

По мнению независимого экспер-
та в космической отрасли Андрея Ио-
нина, в России можно создать орган, 
аналогичный, например, Националь-
ному космическому совету в США, 
который смог бы ставить цели наци-

онального масштаба исходя из госу-
дарственных приоритетов. Ведь чрез-
вычайно важно давать конкретные 
задачи, обеспечивая их долгосрочны-
ми финансовыми ресурсами, а также 
развивать международную коопера-
цию и активизировать межотрасле-
вое взаимодействие.

— Мы уступаем в постановке за-
дач. Появление Илона Маска не слу-
чайность. Безусловно, это связано 
с самим этим человеком, который 
посвятил себя этому делу. Но надо 
понимать, что появление компании 
SpaceX и такого феномена, как Илон 
Маск, — это также результат целена-
правленной, долгосрочной государ-
ственной политики, — заявил «Извес-
тиям» Андрей Ионин. — В частности, 
речь идёт о создании героя в инже-
нерных специальностях — образца 
для подражания, чтобы молодёжь 
шла в эту сферу. Кстати, сейчас кон-
курс в инженерные вузы в Америке 
выше, чем до эры Маска.

При этом сейчас есть несколько 
направлений, которые особо важ-
ны, включая космический интернет. 
По мнению Андрея Ионина, эту зада-
чу надо решать, так как это необхо-
димый элемент цифровой экономики.

— Мы много говорим про цифро-
вую экономику на земле, но без кос-
мического интернета она невозмож-
на. Особенно в российских условиях, 
где 70% территории не охвачено на-
земным интернетом — не потому, что 
операторы вредные, а потому, что это 
экономически неэффективно. А кос-
мос позволил бы решить эту пробле-
му. И здесь нам нужны бизнес-пар-
тнёры, международные партнёры, 
тот же Китай, — пояснил эксперт.

Задача технологического проры-
ва связана и с дальнейшей разработ-
кой «ядерного буксира», необходимо-
го для исследования Луны и Марса. 
Впрочем, международная коопера-
ция в дальнем космосе — это общече-
ловеческая проблема, уверен эксперт. 
Между тем первый заместитель коми-
тета Госдумы по международным де-
лам Алексей Чепа считает, что сейчас 
прежде всего важно избежать мили-
таризации космоса. Для этого требу-
ется открытый и честный диалог меж-
ду главными игроками в этой сфере, 
сказал политик в беседе с «Извес-
тиями».
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тываются специальные технические 
условия, — сказал он «Известиям». — 
Если производственное здание пере-
делывали под бизнес-центр, в период 
реконструкции должны были привести 
пожарную безопасность в соответствие. 
Для каждой категории помещений су-
ществуют отдельные требования. На-
пример, если здание целиком офисное — 
требования одни, если там проводились 
работы с пожароопасными веществами, 
то будут особенные требования и к кон-
струкции, и к режиму. Но очень странно 
делать в офисном здании производство. 
Нужно проводить целый комплекс мер, 
а это довольно дорого.

В МЧС сообщили, что тушение за-
труднял сильный ветер, а также слож-
ная планировка здания, из-за чего при-
шлось перекрыть набережную.

Независимый пожарно-технический 
эксперт Сергей Назаров отметил, что 
строение действительно сложное для 
тушения.

— Это старинное кирпичное здание. 
Перекрытия между этажами, как я по-
нимаю, деревянные. И с пола, и с по-
толка образуются пустоты, — пояснил 
он «Известиям». — Деревянная кон-
струкция представляет огромную 
сложность в тушении. Всё высохшее, 
пыльное. И когда происходит возго-
рание, пожарным очень сложно по-
нять, куда распространяется огонь, его 
очень трудно остановить. Он может рас-
пространяться как по горизонтали, так 

и между этажами — подниматься по сте-
не.

По его словам, сделать с этим во вре-
мя пожара уже ничего нельзя, для лик-
видации такого пожара нужны ко-
лоссальные ресурсы — нужно было 
соблюдать противопожарный режим 
до возгорания.

— Пожарные могли оказаться в запад-
не. Возможно, они зашли далеко, а огонь 
их обошёл с другой стороны, поэтому 
у нескольких пожарных сильные ожо-
ги, — заметил Сергей Назаров. — К тому 
же если это складское помещение, 
то есть вероятность возгорания стел-
лажей. Можно сказать, что здание уже 
погибло и восстановлению не подлежит. 
Вероятно, стены не сохранят несущую 
способность.

Сгоревшее строение внесено в ре-
гиональный «перечень вновь выявлен-
ных объектов, представляющих исто-
рическую, научную, художественную 
или иную культурную ценность». Здесь 
когда-то находилась фабрика товари-
щества шерстяных изделий «Торнтон», 
названная так по имени английского 
купца. Суконное и одеяльное произ-
водство в 1841 году основал британский 
подданный Джеймс, он же Яков Ивано-
вич, Торнтон. В 1918-м она была нацио-
нализирована, в советское время стала 
называться «Комбинат тонких и техни-
ческих сукон имени Тельмана». Имя «Не-
вская мануфактура» здание получило 
в 1992 году.
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Морской отбой
A Она поручила Ростуризму 

внести пакет мер по поддерж
ке отрасли, который поможет исполнить 
обязательства перед туристами.

По данным АТОР, общая стоимость за
бронированных туров в Турцию на этот 
период составляет 32 млрд рублей. От
дых в республике запланировали более 
533 тыс. человек.

Глава Ростуризма Зарина Догузова 
сообщила журналистам, что организо
ванные туристы, находящиеся сейчас 
в Турции и Танзании по линии туропе
раторов, смогут вернуться в Россию в со
ответствии с датами окончания туров. 
Путешественники, которые решат пре
рвать отдых до срока, смогут это сделать 
по согласованию с туроператором.

— Что касается граждан, которые от
дыхают в Турции и Танзании самосто
ятельно, они также смогут вернуться 
в Россию планово. Вместе с тем рекомен
дуем отслеживать информацию о воз
можных изменениях на сайтах авиа
компаний, у которых приобретены 
авиабилеты, — отметила она.

Россияне привозят из Турции самые 
разные штаммы коронавирусной инфек
ции, уточнила на брифинге глава Роспо
требнадзора Анна Попова. По её словам, 
из общего количества привозных случа
ев заболевания 80% приходится на рос
сиян, прибывших именно из этой страны.

С середины марта в Турции зафикси
рован быстрый подъём заболеваемости 
COVID19, на прошлой неделе показате
ли резко пошли вверх и достигли своего 
пика — 55,9 тыс. случаев 9 апреля. По со
стоянию на 12 апреля суточный прирост 
составил в Турции 50,7 тыс. заболевших.

— Если в России мы фиксируем 45 слу
чаев заболевания на 100 тыс. населения, 
то в Турецкой Республике этот показа
тель за 14ю неделю текущего года соста
вил 455 на 100 тыс. населения, — сообщи
ла Анна Попова.

Для туристического рынка решение 
оперштаба означает, что запуск сезона 
в Турции перенесётся минимум на пол
тора месяца и брони сместятся, сооб
щил «Известиям» гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян.

— Туристов ждёт рост цен, посколь
ку самый доступный отдых в Турции — 
как раз в апрелемае. Теперь низкие цены 
в этой стране будут только в октябре
ноябре. Остаётся только сожалеть, что 
люди переплатят, — сказал он.

По словам эксперта, у россиян сей
час есть три варианта: вернуть деньги 
за путёвки, отсрочить отдых в Турции 
или выбрать другое направление. В этой 
ситуации выиграют российские курор
ты, а также Греция, Кипр, Египет, ОАЭ.

— Думаю, что большинство туристов 
перенесут поездки в Турцию на другое 
время или переориентируются на отдых 
в России. В ОАЭ сейчас наступает низ
кий сезон, будет снижение цен. У неко
торых туроператоров рейсы в Эмираты 
есть сейчас не дороже, чем в Турцию. Ду
маю, что за возвратом средств обратят
ся 10–15% туристов, это будут не вауче
ры, а живые деньги, — пояснил Алексан 
Мкртчян.

На данный момент Турция являлась 
единственным массовым чартерным 
направлением, которое было доступ
но большинству россиян благодаря де
мократичной стоимости отдыха в оте
лях и большим объёмам авиаперевозок 
из ряда городов РФ, сказал «Известиям» 
заместитель гендиректора «TEZ Tour Рос
сия» Владимир Каганер.

— Туры в другие открытые для наших 
соотечественников страны представ
лены исключительно на базе регуляр
ных рейсов, спрос на которые в разы пре
вышает предложение, что стимулирует 
рост цен на авиаперелёты, — отметил он.

Медики считают обоснованным ре
шение о временном закрытии Турции.

— Непривитые и не переболевшие ко
ронавирусом туристы могут инфициро
ваться при въезде в страну с повышен
ной эпидемической угрозой, которой 
сейчас является Турция. Так как бес
симптомный период инкубации может 
составлять от одной до двух недель, есть 
риск по возвращении с курорта зараз
ить своих близких, — сообщил «Извес
тиям» доцент кафедры инфекционных 
болезней у детей РНИМУ им. Н.И. Пиро
гова Иван Коновалов. — В Турции сейчас 

много бессимптомных случаев течения 
болезни — до 60–70%. И это очень опасно.

Эксперт добавил, что существует 
угроза дополнительного завоза бри
танского и южноафриканского штам
мов в Россию. И если бы авиасообщение 
с Турцией не ограничили, мы получили 
бы очередной подъём заболеваемости 
после майских праздников.

Пандемия продолжается: в неко
торых странах она набирает обороты, 
в других стабильно затихает, как в Рос
сии, сообщил «Известиям» руководи
тель лаборатории геномной инжене
рии МФТИ Павел Волчков.

— С точки зрения эпидемиологии 
до конца пандемии лучше вообще из
бегать любых лишних контактов, даже 
если вы переболели и вакцинирова
лись, — сказал он.

Павел Волчков подчеркнул, что вак
цинация — средство массовой защиты.

— Для безопасного путешествия 
в другую страну нужно, чтобы 65–70%, 
а лучше 80% её населения имело есте
ственный или искусственный иммуни
тет, — пояснил он.

По словам эксперта, Турции, судя 
по росту заболеваемости, до этого да
леко. И если там, например, лишь у 20% 
населения есть иммунитет, то туристы 
рискуют даже в том случае, если они пе
реболели или вакцинировались.

Представители Турции в беседе с «Из
вестиями» выразили обеспокоенность 
сложившейся ситуацией.

— Россия — один из главных партнё
ров для Турции во многих направлени
ях, в том числе и в сфере туризма. Поток 
российских путешественников — один 
из самых больших, поэтому приоста
новка авиасообщения между нашими 
странами крайне негативно скажется 
на экономике Турции, — заявил в беседе 
с «Известиями» депутат турецкого пар
ламента Озтюрк Йылмаз.

Эркан Каплан, владелец туроперато
ра Narkissos Tourism, заявил «Известиям», 
что турпоток из РФ остаётся критически 
важным для всей туриндустрии Турции.

В прошлом году в страну прибыло 
на 70% меньше туристов, чем в 2019м. 
Из них свыше 2,1 млн были россияне, 
и именно они помогли сохранить ту
рецкую туриндустрию, отметил эксперт.

— В 2019 году нас посетили в общей 
сложности 45 млн туристов, из них 
7,5 млн — россияне. Совокупные дохо
ды отрасли тогда достигали $34,5 млрд. 
2020й оказался намного хуже — всего 
страну посетили только 12,7 млн тури
стов, доходы сократились до $12 млрд, — 
подчеркнул Эркан Каплан.

По его словам, в ближайшие дни 
должно состояться заседание кабмина, 
на котором правительство Турции при
мет дальнейшие меры по сдерживанию 
вируса. На прошлой неделе президент 
страны Реджеп Тайип Эрдоган объявил, 
что Анкара намерена сократить рост чис
ла инфицированных до конца Рамадана 
(то есть до 13 мая).

— Ещё с марта сотрудники турсектора 
начали проходить вакцинацию в приори
тетном порядке, чтобы успеть завершить 
её к началу второго этапа, то есть к лету. 
Таким образом, во время летнего сезона 
наши объекты будут наиболее безопас
ными с эпидемической точки зрения, — 
пояснил Эркан Каплан.

В посольстве Египта в РФ «Известиям» 
заявили, что Каир готов в любом объёме 
принять российских туристов. Это на
правление может стать одной из достой
ных альтернатив Турции, считают там.

— Египет будет счастлив увидеть 
у себя русских туристов и сделает всё, 
чтобы принять их в любом количестве, — 
подчеркнул официальный представи
тель дипмиссии в РФ.

По его словам, Каир ввёл серьёзные 
меры безопасности в сфере туризма, 
а также использует системы оператив
ного обнаружения коронавируса. Все 
туристические объекты и отели, в свою 
очередь, придерживаются этих правил 
и создают безопасные условия для го
стей, подчеркнули в посольстве.

12 апреля глава МИД РФ Сергей Лав
ров заявил, что рассчитывает на возоб
новление полётов на курорты Египта 
в ближайшее время. 

Ещё одной альтернативой Турции мо
жет стать Кипр, который уже открылся 
для граждан РФ с 1 апреля. 

Наталья Ильина

О бъём мошеннических операций 
с банковскими счетами физлиц 

и юрлиц в 2020 году вырос в 1,5 раза — 
до 9,8 млрд рублей. Об этом говорится 
в обзоре подразделения ЦБ по кибер-
безопасности ФинЦЕРТ, который есть 
у «Известий». При этом доля нелегаль-
ных транзакций, совершённых с помо-
щью социальной инженерии, сократи-
лась с 69 до 62%. В банках пояснили, что 
злоумышленники активно использо-
вали схемы обмана, связанные с пан-
демией COVID-19, — например, предла-
гая фейковые выплаты от государства. 
Пытаясь завладеть вкладами россиян 
или кредитными деньгами, преступ-
ники постепенно переориентируются 
с массовых атак на точечные, но круп-
ные, преду преждают эксперты.

�� ОБМАН КРЕПЧАЛ

В течение прошлого года количество 
операций без согласия банковских 
клиентов выросло на 34%, до 773 тыс., 
при этом объём уведённых у рос
сиян денег увеличился в 1,5 раза — 
до 9,8 млрд рублей. Об этом говорится 
в обзоре центра мониторинга и реа
гирования на компьютерные атаки 
в кредитнофинансовой сфере Бан
ка России (ФинЦЕРТ), который есть 
у «Известий». По данным ЦБ, в сред
нем у клиентовфизлиц в 2020м кра
ли по 11,4 тыс., у юрлиц — по 347,8 тыс. 
рублей.

За 2020 год доля мошеннических 
транзакций составила 0,00117% — это 
ниже установленного Банком России 
целевого показателя в 0,005%, подчёр
кивается в документе.

Доля краж, совершённых с помо
щью методов социальной инженерии, 
в 2020 году сократилась с 69 до 62%, 
говорится в обзоре ФинЦЕРТ. После 
этого кредитные организации возме
стили клиентам только 11,3% потерян
ных средств — 1,1 млрд рублей: банки 
не возвращают деньги в случаях, ког
да россияне сами называют злоумыш
ленникам необходимые для проведе
ния операции данные, например, коды 

из СМС, поясняется в обзоре регуля
тора.

Для успешных атак с помощью соци
альной инженерии злоумышленники 
используют информацию о клиентах 
из баз данных, которые приобретаются 
на нелегальных площадках, говорится 
в документе. По данным ЦБ, чаще всего 
мошенники звонят клиентам от имени 
сотрудников финансовых организаций 
и пытаются узнать сведения о картах 
или коды из СМС под предлогом защи

ты денег от неправомерного перевода 
или компрометации личного кабинета 
мобильного банка. Кроме того, в прош
лом году злоумышленники стали чаще 
оформлять кредит от лица клиента 
и красть заёмные средства.

Мошенники переходят от массо
вых атак к более точечным, поясни
ли «Известиям» в крупнейших бан
ках. Раньше они пытались украсть 
средства со счёта своих жертв, од
нако в ряде случаев у поверившего 

злоумышленникам человека просто 
могло не быть крупной суммы, рас
сказал глава службы информацион
ной безопасности «Элекснет» (входит 
в группу МКБ) Иван Шубин. По его 
словам, в 2020 году мошенники изме
нили стратегию: они убеждали своих 
жертв взять кредит в банке и переве
сти на «безопасный» счёт. Также были 
распространены атаки, нацеленные 
на хищение средств со вкладов, доба
вил эксперт.
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Картподготовка
Объём краж со счетов в 2020 году достиг 9,8 млрд рублей

« ЗАСТРОЙЩИ-
КИ ПРОДОЛ-
ЖАТ УМЕНЬ-

ШАТЬ ПЛОЩАДЬ КВАРТИР 
И СТАНУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
НЕКАЧЕСТВЕННЫЕ СТРОИ-
ТЕЛЬНЫЕ И ОТДЕЛОЧНЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ

Стоп-план

Андрей Колочинский

Девелопер

Российское правительство не раз 
заявляло, что будет добиваться 

сдерживания роста цен на жильё, 
в частности на новостройки, которые 
подорожали больше всего за про-
шлый год. Глядя на пищевую промыш-
ленность, в отношении которой уже 
был принят пакет мер, направленных 
на стабилизацию и снижение цен, ста-
новится ясно, что это не пустые сло-
ва. В скором будущем строительную 
отрасль, которая только оправилась 
от реформы 214-ФЗ, может ожидать го-
сударственное регулирование в сфере 
ценообразования.

Идея ограничить рост цен на жи
льё возникла на фоне беспреце
дентного удорожания новостроек 
в прошлом году. Среди слагаемых 
этого роста в основном упомина
ют льготную ипотеку, ажиотажный 
спрос и желание застройщиков вос
пользоваться ситуацией. При этом 
забывают о других более важных 
факторах, среди которых: рост цен 
на строительные материалы, соста
вивший за год 6,2% (заметнее все
го подорожала металлопродукция, 
цены на арматуру выросли на 70%), 
повышение заработных плат рабо
чих на фоне дефицита трудовых ми
грантов, продолжающийся переход 
на эскроусчета, а также удорожа
ние импортных позиций изза осла
бления рубля. Получается, что ап
петиты застройщиков вроде бы 
и ни при чём, но государство соби
рается их ограничить. Рассмотрим 
в теории, а затем и на практике, что 
из этого может получиться.

Каждый, кто более или менее зна
ком с основами экономической те
ории, знает главный принцип цено
образования в условиях рыночной 
экономики: изменение цен на това
ры и услуги формируется под дей
ствием спроса и предложения, при 
этом цена ограничивается конку
ренцией на рынке, которая воз
можна лишь в условиях свободного 
ценообразования. Попытка госу
дарства административно регули
ровать цены имеет благие намере
ния — повысить для наших граждан 
доступность товаров, а если речь 
идёт о строительной отрасли — до
ступность жилья. И такая полити
ка действительно имеет смысл в от
ношении монопольных рынков. 
Но в таких высококонкурентных от
раслях, как пищевая промышлен
ность и жилищное строительство, 
справедливые цены могут устанав
ливать только сами участники. Ре
зультатом любого вмешательства 
извне в долгосрочной перспективе 
в лучшем случае станет ухудшение 
качества товаров, в худшем — их де
фицит.

Если заставить застройщиков 
продавать дешевле, чем обусловле
но рациональными соображения
ми, они либо откажутся продавать 
в прежнем количестве, либо ста
нут рассматривать другие пути вы
хода из кризиса. Например, мож
но использовать тактику скрытого 
повышения цен. По аналогии с про
изводителями продовольственных 
товаров, которые уменьшают объём 
фасовки при сохранении стоимости 
большего объёма, снижают качество 
сырья для производства продуктов, 
застройщики продолжат уменьшать 
площадь квартир и станут использо
вать некачественные строительные 
и отделочные материалы.

А те, кто дорожит своей репута
цией и не хочет строить человейни
ки с малогабаритными квартирами, 
просто остановят продажи и будут 
выводить на рынок квартиры в уже 
построенных домах по завышенной 
стоимости. Учитывая продолжаю
щееся снижение объёма столичных 
новостроек в экспозиции (в Москве 
за год он сократился на 20%, став ми
нимальным с осени 2015 года), та

кая стратегия приведёт к дефици
ту предложения, а его последствием 
станет неизбежный рост цен после 
отмены регулирования. В конечном 
итоге попытка установить цено
вой потолок ударит не только по за
стройщикам, но и по покупателям.

Чтобы этого не допустить 
и в то же время сдержать дальней
ший рост цен на новостройки, ко

торый неизбежен в преддверии за
вершения программы льготной 
ипотеки, государство может исполь
зовать не административные мето
ды, а рыночные рычаги. Например, 
снижать издержки застройщиков, 
затраты на проектное финансирова

ние, налоговые выплаты, субсидиро
вать строительство социальной ин
фраструктуры и т.д.

Вообще проблема, с которой 
мы столкнулись, заключается 
не только в высоких ценах на ново
стройки, но и в низкой покупатель
ной способности наших граждан, 
доходы которых непрерывно снижа
ются с 2014 года. Чтобы не ограни
чивать искусственно цены во всех 
отраслях, нужно обеспечить рост 
благосостояния населения, тогда 
и волки будут сыты, и овцы целы.

Прежде чем принять решение от
носительно принудительного сни
жения стоимости новостроек, 
необходимо учесть, что любое до
полнительное регулирование стро
ительной отрасли способно на
вредить. Так уже было в случае 
с реформой долевого строительства, 
последствия которой в виде умень
шения девелоперской активности 
мы наблюдаем до сих пор. Всё, о чем 
просят застройщики, — это дать воз
можность работать в прогнозируе
мых условиях и согласно своим биз
неспланам, которые строились 
на прогнозах рыночной ситуации, 
без учёта возможных директив в от
ношении уровня цен.
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Статус «кто»
Самозанятые столкнулись с проблемами в судах

Екатерина Виноградова

Н едостаток у судов практики по делам 
с участием самозанятых стал приво-

дить к решениям не в их пользу. На проб-
лему указал Общероссийский народный 
фронт (ОНФ), организация направила 
первому вице-премьеру Андрею Белоу-
сову письмо с просьбой обратить внима-
ние на ситуацию. В список сомнительных 
с точки зрения ОНФ прецедентов вошла, 
например, интерпретация надзорными 
органами обсуждения в интернете аспек-
тов самозанятости как информирование 
о нелегальных способах ухода от налогов. 
В ОНФ также отметили случаи, когда по-
теря доходов во время пандемии не дала 
таким работникам послаблений в суде, 
а сама эта форма предпринимательства 
сыграла против обвиняемых по уголов-
ному делу. Народный фронт предложил 
скорректировать ряд нормативных актов, 
а Андрей Белоусов уже дал поручения ве-
домствам проанализировать проблему. 

Эксперты ОНФ проанализировали 
акты судов общей юрисдикции, арби-
тражных судов, а также Конституци-
онного суда, принятые по делам с уча-
стием самозанятых, говорится в письме 
руководителя исполкома ОНФ Михаи-
ла Кузнецова на имя первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова. Они пришли 
к выводу, что судебная практика по та-
ким делам только начинает формиро-
ваться, однако уже сейчас обозначи-
лись проблемы.

Так, обсуждение аспектов самозаня-
тости в интернете может быть расцене-
но надзорными органами как раскрытие 
нелегальных способов ухода от налогов, 
следует из документа. В одном из таких 
судебных дел прокурор потребовал за-
крыть сайт (название ресурса не ука-
зано в опубликованных материалах), 
на котором, по его мнению, содержа-
лась информация о серых схемах выпла-
ты зарплаты с использованием налога 
на профессиональный доход. Впрочем, 
суд с прокурором не согласился и вынес 
оправдательный приговор, сославшись 
на комментарий юриста на том же сайте, 
который описал правовые последствия 
от подобных махинаций.

— Из дела видно, что иногда надзор-
ные органы следят за исполнением зако-
нодательства с большей степенью стро-
гости, чем та, которую готов поддержать 
суд, — говорится в письме.

Кроме того, со сложностями в судо-
производстве сталкиваются самозаня-
тые, которые потеряли доход во время 
пандемии: зачастую это обстоятель-

ство не признавалось достаточно ве-
сомым для предоставления различных 
послаблений. Например, самозанятая 
с Сахалина Касьянова К.В. обратилась 
в суд с просьбой о рассрочке выплаты 
долга, указав на то, что её доход сокра-
тился в два раза. Однако суд указал, что 
эти обстоятельства не выступают ис-
ключительными, и отказал в прошении.

Справки из приложения «Мой на-
лог» для работающих на себя не всегда 
рассматриваются как доказательство 
размера доходов гражданина, указали 
в ОНФ. В одном из дел, в котором суд дол-
жен был установить благосостояние са-
мозанятого Лаврищева К.Н. для выпла-
ты им алиментов, такой документ был 
признан недостаточным. В результате 
гражданину насчитали алименты исхо-
дя из средней заработной платы по Рос-
сии как лицу, не имеющему работы.

Этот статус может сыграть и против 
обвиняемых по уголовному делу, следу-
ет из письма. Например, Костромской 
суд истолковал самозанятость гражда-
нина, которого обвиняли в организации 
незаконной миграции, как несвязан-
ность с определённым местом работы. 
Это было использовано в качестве ос-
нования для продления его содержания 
под стражей.

Проблемой для самозанятых вы-
ступает и отсутствие доступа к арби-
тражным судам, полагают в ОНФ. Они 
созданы специально для разрешения 
экономических споров, и разногласия 
работающих на себя с контрагентами 
под эту категорию попадают. Но ни в Ар-
битражном процессуальном кодексе, 
ни в федеральных законах не предусмо-
трена подведомственность дел с участи-
ем самозанятых этому виду судов.

Представитель Андрея Белоусо-
ва в ответ на просьбу прокомментиро-
вать наблюдения ОНФ заявил, что пер-
вый вице-премьер поручил Минфину, 
Мин экономразвития и Минюсту рас-
смотреть обращение ОНФ. «Известия» 
обратились в эти ведомства, а также 
в Конституционный и Верховный суды.

Замминистра экономического раз-
вития Татьяна Илюшникова заявила 
«Известиям», что Минэк рассмотрел 
направленные ОНФ предложения. Оче-
видно, что институт самозанятости ещё 
достаточно молод и практика требует 
«доналадки». Статус самозанятого име-
ет свои особенности и специфику, но от-
дельные вопросы в отношении такого 
работника рассматриваются как граж-
данские. Те ситуации, которые обозна-
чены ОНФ, в частности отсутствие в нор-

мативных актах понятия «самозанятый», 
недоступность арбитражных судов для 
них и рассмотрения их споров, а также 
вопрос с рассрочкой долгового платежа 
по причине потери самозанятым дохо-
да и прочие однозначно требуют уточ-
нения, добавила она. 

— Совместно с коллегами из ОНФ, ор-
ганами власти и другими площадками, 
представляющими интересы бизнеса 
и самозанятых, мы проведём работу 
и направим предложения в Минюст Рос-
сии, чтобы устранить эти замечания, — 
резюмировала Татьяна Илюшникова.

В Минфине сообщили, что обраще-
ние ОНФ прорабатывается на межве-
домственном уровне. Однако вопросы 
судебной практики, в том числе досту-
па к арбитражным судам, регулируют-
ся процессуальным кодексом, поэтому 
их необходимо адресовать в Минюст как 
ответственное ведомство.

В Минюсте заявили, что направят 
свою позицию по этому вопросу в Мин-
фин до 21 апреля.

Решить многие из перечисленных 
проблем позволит внесение ясности 
в само понятие самозанятости — пока 
этот термин фактически применяется 
не только к гражданам, которые платят 
налог на профдоход, но и к тем, кто само-
стоятельно обеспечивает себя работой. 
По сути, надо юридически определить 
эту деятельность как предприниматель-
скую, уверен замглавы исполкома ОНФ 
по экспертно-аналитической работе Ар-
сений Беленький. Другим большим бло-
ком вопросов, по его мнению, выступа-
ет отсутствие упоминания самозанятых 
во многих нормативных актах.

— Предпринимательское законода-
тельство ориентировано на юрлиц и ин-
дивидуальных предпринимателей, а са-
мозанятый — новый субъект отношений, 
который ни тем, ни другим не является, — 
констатировал эксперт.

Из-за новизны юридического стату-
са могут возникать правовые коллизии, 
признал первый вице-президент «Опо-
ры России» Владислав Корочкин. «От-
шлифовка» законодательства займёт не-
сколько лет, и это нормально. При этом, 
по мнению эксперта, правовые недо-
статки, которые сейчас возникают, — 
своеобразная плата за низкую налого-
вую нагрузку и отсутствие контроля.

Указанные проблемы не слишком 
критичны для самозанятых, особенно 
учитывая меры поддержки государства 
и популярность самого института, воз-
разил член Ассоциации юристов России 
Дмитрий Уваров. 

Экономика и бизнес

Доля десятая
A «Агентство ожидает, что 

в 2021  году стоимость за-
имствований по кредитам для мало-
го и среднего бизнеса может вырасти 
вплоть до 10% в связи с повышением 
ключевой ставки Банка России», — го-
ворится в отчёте.

19 марта ЦБ ужесточил ДКП и увели-
чил ключевую ставку на 0,25 п.п., до 4,5%. 
Регулятор допустил повторное её повы-
шение на дальнейших заседаниях.

По данным «Эксперт РА», в декабре 
2020 года средневзвешенные ставки со-
ставили 7,8% годовых для кредитов МСП 
сроком свыше года, и 8,13% для займов 
до 12 месяцев.

Вместе с тем агентство отмечает, 
что в 2021-м банки столкнутся с ростом 
проблемных ссуд — это станет следстви-
ем активной реструктуризации обяза-
тельств, а также предоставления бан-
кам послаблений по формированию 
резервов.

«Многим субъектам МСП возмож-
ность перекредитоваться и поменять 
сроки по займам помогла пережить пе-
риод, когда бизнес был полностью оста-
новлен, но при этом мы ожидаем, что 
падение реальных доходов населения, 
а также общеэкономические послед-
ствия пандемии будут продолжать ока-
зывать негативное влияние на деятель-
ность малых и средних предприятий 
в 2021 году, что приведёт к росту дефолт-
ности в сегменте», — сказано в отчёте.

Доля просроченной задолженности 
может вырасти в полтора раза: с нынеш-
них 11 до 16–18%, допускают аналитики. 
Это произойдёт при реализации нега-
тивного сценария агентства, который 
предполагает повышение ключевой 
ставки выше 5,75%, инфляцию на уров-
не 5,5% и сокращение кредитования 
МСП на 10–15%, до 6,5–6,8 трлн рублей. 
Впрочем, базовый сценарий «Эксперт 
РА» менее драматический: по нему доля 
просроченной задолженности в портфе-
ле тоже увеличится, но достигнет 13%, 
уровень выдач не изменится по сравне-
нию с 2020-м и насчитает около 7,6 трлн 
рублей, ключевая ставка не превысит 
5–2,25% в течение года, а инфляция 
в среднем составит 4,1%.

«Известия» обратились в Минэконом-
развития с просьбой прокомментировать 
ожидания аналитиков, а также спросили 
российские банки о том, согласны ли они 
с прогнозом «Эксперт РА» по уровню ста-
вок и перспективам дефолтности.

В ВТБ заявили, что давать оценки 
преждевременно, так как многое будет 

зависеть от политики регулятора и эко-
номической ситуации. На данный мо-
мент ставка по продуктам организации 
начинается от 8% годовых. В Газпром-
банке сообщили, что предлагают кли-
ентам финансирование в среднем под 
7,5–8,5%, но это сильно зависит от харак-
теристик бизнеса и структуры сделки. 
А в банке «Зенит» отметили: вероят-
ность роста средневзвешенной ставки 
до 10% низкая, впрочем, лишь при усло-
вии, что программа льготного кредито-
вания МСП сохранится.

Средневзвешенная ставка сейчас 
находится в районе исторического ми-
нимума, но в целом она сильно варьи-
руется в зависимости от ряда факто-
ров и для некоторых заёмщиков может 
превышать 10%, констатировали в Сбе-
ре. При этом в организации согласились, 
что в 2021 году произойдёт повышение 
дефолтности в секторе МСП.

— В целом по банковскому сектору 
в абсолютном значении ожидаем неко-
торого роста просроченной задолжен-
ности в силу того, что по реструктури-
рованным кредитам постепенно будут 
истекать периоды отсрочки, — заявили 
в банке.

Повышение средневзвешенной став-
ки по кредитам МСП до 10% будет озна-
чать, что период исторически низких 
процентов завершился, пояснила млад-
ший директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Юлия Якупова. Постепен-
но они будут возвращаться в диапазон, 
который более соответствует нынеш-
ней ситуации в стране. При этом часть 
малых и средних предприятий начнёт 
перекладывать расходы от повышения 
стоимости кредитов на конечных потре-
бителей своих товаров и услуг, другие 
же будут вынуждены полностью или ча-

стично принимать их на себя. Впрочем, 
на численность субъектов МСП это вряд 
ли сильно повлияет, констатировала она.

Если брать за основу сценарий, что 
банковские ставки вырастут вслед 
за ключевой, это будет означать, что 
и инфляция в стране поднялась как 
минимум до 7%, отметил аналитик 
«Фридом Финанс» Валерий Емельянов. 
Следовательно, у бизнеса появится воз-
можность увеличить выручку за счёт 
роста цен и кредитная нагрузка в отно-
сительных величинах изменится слабо.

— Проблемы могут быть у новых ком-
паний, которые только выходят на рынок 
и, как правило, демпингуют, заманивая 
клиентов. Поскольку они ещё не освои-
лись на рынке, ставки по займам у них 
априори будут выше, чем у конкурентов. 
То есть рост ставок в экономике приве-
дёт к снижению количества новых пред-
приятий, — спрогнозировал эксперт.

Впрочем, рекордным повышение сто-
имости денег для МСП пока не станет: 
ставка 10% по займам для малого бизне-
са держалась бо`льшую часть 2019 года 
и последние месяцы 2018-го, когда клю-
чевая колебалась между 6,5–7,5%, на-
помнил Валерий Емельянов. При этом 
всплеска дефолтов в 2021 году эксперт 
не прогнозирует: если он и произойдёт, 
то не раньше 2022-го.

Исторически пик разорений прихо-
дится на следующий год после кризис-
ного, напомнил директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА Александр 
Гущин. По его словам, для сегмента МСП 
2020-й был очень сложным, и повышение 
процентных расходов может негативно 
отразиться на финансовом состоянии 
компаний. По его словам, риски роста 
дефолтности в 2021–2022 годах доволь-
но существенные.

Электричество кончится

Александр Фролов

Аналитик

Участники БРЭЛЛ (Белоруссия, Рос-
сия, Эстония, Латвия и Литва) на-

чали испытания, в ходе которых те-
стируют возможность работы своих 
энергосистем после выхода Прибалти-
ки из энергокольца. Сначала Белорус-
сия временно отключилась от Литвы, 
а затем, по сообщениям СМИ, прекра-
тились коммерческие поставки из Цен-
тральной России в Латвию. Но при этом 
продолжались поставки из Калинин-
градской области в Литву.

Латвия, Литва и Эстония намере-
ваются к 2025 году выйти из БРЭЛЛ — 
энергокольца, которое по своей сути 
является частью бывшей единой энер-
госистемы СССР. То есть Прибалти-
ка хочет, чтобы энергетическая кар-
та наконец совпала с политической. 
Поэтому она намеревается перейти 
на закупки электроэнергии исключи-
тельно из стран Скандинавии (через 
Швецию) и из континентальной Ев-
ропы (через Польшу). Населению эти 
планы подают как возможность полу-
чать более дешёвую электроэнергию 
и повысить энергобезопасность. Если 
про дешевизну электроэнергии в Ев-
ропе говорить откровенно смешно, 
то вопрос энергобезопасности оста-
ётся дискуссионным.

Строго говоря, Прибалтика уже 
получает часть электроэнергии 
из Скандинавии. Так, по итогам про-
шлого года Литва импортирова-
ла электроэнергию из России, Лат-
вии и Швеции. В целом эта страна 
в 2020-м потребила 13,1 млрд кВт•ч 
электрической энергии, что состав-
ляет примерно 10% от потребления 
Московского региона или 3,5% от по-
требления Финляндии. Чуть более 
60% этого объёма она импортировала.

Из-за специфической ситуации, 
сложившейся в прошлом году, Лит-
ва оказалась крупнейшим внешним 

рынком для российской электро-
энергии, заняв, по данным «Интер 
РАО», 27% от суммарного экспорта. 
Далее следуют Китай (26%), Финлян-
дия (22%) и Казахстан (11%).

Если говорить об абсолютных 
значениях, то «Интер РАО» в прош—
лом году поставило в Литву 
3,14 млрд кВт•ч. Для понимания мас-
штабов стоит заметить, что, по дан-
ным Системного оператора, потре-
бление электроэнергии в целом 
по России за тот же период составило 
1050,4 млрд кВт•ч (в рамках Единой 
энергосистемы — 1033,7 млрд кВт•ч). 
То есть масштаб экспортных поста-
вок несопоставимо меньше внутрен-
него рынка нашей страны.

Выход Прибалтики из БРЭЛЛ, 
по всей видимости, приведёт к по-
тере этого рынка для российской 
генерации. Возможно, это обстоя-
тельство само по себе и могло бы по-
радовать руководство той же Литвы, 
учитывая специфику его отношения 
к нашей стране, но выход из энерго-
кольца порождает вопрос о надёжно-
сти электроснабжения.

Местный сетевой оператор Litgrid 
заказал исследование Каунасско-
му технологическому университету. 
Согласно исследованию, проблемы 
с поставками оказались действи-
тельно возможны. Причём уже на го-
ризонте 2030 года. Справиться с этим 
риском, по мнению исследователей, 
просто — достаточно построить ещё 
один газовый энергоблок с установ-
ленной мощностью 124 МВт.

Этот вывод выглядит иронично, 
если вспомнить Игналинскую АЭС 
мощностью 2,6 ГВт. Правительство 
Литвы под давлением Евросоюза за-
крыло эту станцию порядка десяти 
лет назад, превратив страну из энер-
гопрофицитной в энергодефицит-
ную. От планов построить новую АЭС 
в Литве пока не отказываются. Но де-
нег на это мероприятие нет. Как, судя 
по всему, и на строительство каких-
либо ещё генерирующих мощно-
стей. Поэтому у местного руковод-
ства возникла светлая мысль купить 
для страховки от возможных рисков 
четыре батареи мощностью 200 МВт 
за €100 млн. Это политически безо-
пасно: если вы строите электростан-
цию, вас может поругать Еврокомис-
сия, а вот если вы покупаете модные 
в ЕС аккумуляторы, то наверняка за-
служите похвалу.

Пищу для размышлений прибал-
тийским странам подкинула прошед-
шая зима, в течение которой с энер-

годефицитом столкнулась Швеция. 
Это государство ускоренными тем-
пами избавилось от угольных элек-
тростанций и начало усиленно бо-
роться с мирным атомом в пользу 
возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ). Внезапно оказалось, что 
зимой ВИЭ могут подвести. Притом 
что угольные электростанции закры-
ваются по всему Евросоюзу, а доля 
возобновляемых растёт. Поэтому мо-
жет так получиться, что, отключив-
шись от БРЭЛЛ, Латвия, Литва и Эсто-
ния в отдельные месяцы не смогут 
получать электричество в долж-
ном объёме. Но это не неизбежность, 
а риск.

Сам по себе процесс отключения 
небыстрый. Среди прочего необходи-
мо провести испытания своих энер-
госистем — насколько стабильно они 
могут работать вне БРЭЛЛ. Так, Бело-
руссия, которая очень серьёзно от-
носится к планам Прибалтики, реши-
ла провести 8 и 11 апреля проверку 
надёжности работы своей энергоси-
стемы. Поэтому местные энергетики 
на сутки отключали четыре транс-
граничные ЛЭП между Белорусси-
ей и Литвой. По чистой случайно-
сти первый этап испытаний совпал 
с похолоданием в Европе. Так, но-
чью в Вильнюсе температура опуска-
лась до минус 1. По всей видимости, 
результат испытаний был положи-
тельным. Но при этом отключение 
Прибалтики от БРЭЛЛ, по сути, за-
крывает для Белоруссии перспек-
тивное экспортное направление для 
электричества, производимого в том 
числе на новой АЭС.

В те же дни, когда испытания про-
водила Белоруссия, Латвия (потре-
бление в 2020 году — 7,1 млрд кВт•ч) 
прекратила отбор электричества 
из Центральной России. В то же вре-
мя продолжались поставки в Литву 
из Калининградской области.

Для нашей страны электроэнер-
гетическая изоляция Калининград-
ской области в свете прекраще-
ния деятельности БРЭЛЛ — вопрос 
куда более важный, чем потеря рын-
ка Прибалтики. Но за энергобезо-
пасность нашего западного анкла-
ва беспокоиться не стоит. В течение 
прошедших лет здесь созданы необ-
ходимые генерирующие мощности 
(не только на газе, но и на угле), по-
строено подземное хранилище газа 
и обеспечена возможность получать 
СПГ. Сейчас регион может полностью 
обеспечить себя электроэнергией 
и теплом.

МНЕНИЕ 

Карт-подготовка
Объём краж со счетов в 2020 году достиг 9,8 млрд рублей

�� КОВИДНАЯ СХЕМА

Количество атак с использовани-
ем социальной инженерии в абсолют-
ном выражении на самом деле вырос-
ло по сравнению с предыдущим годом, 
но в 2020-м и иные типы инцидентов нача-
ли набирать популярность, отметил ди-
ректор департамента информационной 
безопасности Росбанка Михаил Иванов. 
Он добавил, что это сказалось на сниже-
нии доли мошенничеств посредством 

убеждения граждан поделиться конфи-
денциальной информацией.

— В прошлом году злоумышленники 
успешно пользовались сложной эпиде-
миологической ситуацией: уже в пер-
вые недели режима самоизоляции су-
щественно выросло количество звонков 
с подозрением на мошенничество. Также 
появилось большое количество фишин-
говых страниц и ресурсов, якобы обе-
щающих выплаты или имитирующих 
интернет-магазины. В дальнейшем зло-
умышленники адаптировали свои леген-
ды под актуальную новостную повестку, 
чтобы вызывать доверие людей, — рас-
сказал главный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов.

В 2020 году появились новые мошен-
нические схемы, связанные именно с он-
лайн-сервисами — например, покупка 
на сайтах-дубликатах, когда отличает-
ся лишь какой-то символ в названии из-
вестного портала, или звонок от службы 
доставки с сообщением о якобы прошед-
шей оплате, для отмены которой необхо-
димо сообщить код и контактные дан-
ные, добавил управляющий директор 
центра развития сотрудничества с кли-
ентами УБРиР Александр Дарданов.

Абсолютные потери клиентов зави-
сят от общих объёмов бесконтактных 
платежей, которые также растут из года 
в год: в 2020-м из-за пандемии увеличил-
ся объём интернет-покупок, и, как след-

ствие, вырос объём мошенничества в он-
лайн-каналах, добавил вице-президент 
банка «Ренессанс Кредит» Сергей Афана-
сьев. В банке «Ак Барс» согласны: объёмы 
краж растут пропорционально диджи-
тализации услуг и развитию дистанци-
онных каналов.

Помимо социальной инженерии 
в прошлом году были актуальны угро-
зы, связанные со взломом систем дистан-
ционного обслуживания через внедре-
ние вредоносного софта и совершение 
транзакций по банковским картам в ре-
зультате кражи или подбора платёжных 
сведений, рассказал руководитель на-
правления аналитики и спецпроектов 
InfoWatch Андрей Арсентьев. Он под-
черкнул, что большой проблемой стало 
хищение средств через мобильный банк 
после перевыпуска SIM-карт с помощью 
поддельной доверенности.

В начале 2021-го в Райффайзенбан-
ке зафиксировали сокращение случаев 
краж с использованием социальной ин-
женерии в два раза по сравнению с про-
шлым годом, рассказали в кредитной ор-
ганизации. Её представитель полагает, 
что тенденция связана с повышением 
информированности клиентов о мерах 
безопасности и появлением массового 
«иммунитета», вызванного звонками мо-
шенников. Но новым вызовом становят-
ся другие приёмы преступников — в част-
ности, фишинг-схемы. Ко
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«Нейтралитет» по-японски
Кому был выгоден Пакт о нейтралитете, подписанный между Токио и Москвой 80 лет назад,  
и почему он не гарантировал мира

Анатолий Кошкин

Ровно 80 лет назад, 13 апреля 1941 го
да, был подписан Пакт о нейтралите

те между Японией и Советским Союзом. 
Москва преследовала цель — избежать 
войны на два фронта. А Токио стремился 
под прикрытием пакта получить время 
для выбора направления удара — на се
вер против СССР или на юг против Вели
кобритании и США. О том, как японский 
министр иностранных дел Японии Ёсукэ 
Мацуока вёл переговоры с советскими 
руководителями, а после германского 
вторжения в Советский Союз сразу на
рушил свою «клятву» Иосифу Сталину, 
в материале председателя научного со
вета РВИО, доктора исторических наук 
Анатолия Кошкина.

�� ГИТЛЕР ТОЛКАЛ ЯПОНИЮ 
К ЗАХВАТУ СИНГАПУРА

Поступавшая весной 1941 года из Бер-
лина информация о возможности 
войны Германии с СССР взволновала 
императора Японии Хирохито. Он го-
ворил лорду-хранителю печати Коити 
Кидо: «Если Германия в ближайшем бу-
дущем начнёт войну с СССР, союзниче-
ские обязательства заставят нас гото-
виться к выступлению на севере... Так 
как у нас связаны руки на юге, мы ока-
жемся перед серьёзной проблемой». 
Было принято решение направить ми-
нистра иностранных дел Японии Ёсукэ 
Мацуоку в Европу с тем, чтобы на пе-
реговорах в Москве, Берлине и Риме 
из первых рук получить необходимую 
информацию.

12 марта Мацуока выехал в Европу. 
Отправляясь в Москву, он имел пол-
номочия заключить с советским ру-
ководством пакт о ненападении или 
нейтралитете, но на японских услови-
ях. 3 февраля координационным сове-
том правительства и императорской 
ставки был одобрен документ «Прин-
ципы ведения переговоров с Германи-
ей, Италией и Советским Союзом». До-
кументом в обмен на согласие Японии 
заключить пакт о ненападении пред-
усматривалось вынудить советское 
руководство на серьёзные уступки, 
а именно продать Японии Северный 
Сахалин и прекратить помощь Китаю 
в его войне против японских захват-
чиков.

Прибыв в Москву, Мацуока провёл 
переговоры с наркомом иностран-
ных дел СССР Вячеславом Молото-
вым и был принят Иосифом Сталиным. 
В ходе беседы с советским лидером 
японский министр путём прозрачных 
намёков пытался прозондировать по-
зицию Сталина по поводу перспективы 
присоединения СССР в той или иной 
форме к Тройственному пакту Герма-
нии, Японии и Италии. При этом япон-
ский министр открыто предлагал в ин-
тересах «уничтожения англосаксов» 
«идти рука об руку» с Советским Сою-
зом. Сталин и Мацуока условились, что 
основные переговоры будут проведе-
ны по завершении визита японского 
министра в Берлин и Рим.

Главная цель встреч Мацуоки 
с германскими руководителями со-
стояла в том, чтобы выяснить, дей-
ствительно ли Германия готовится 
к нападению на СССР, и если это так, 
то когда может произойти нападение. 
Однако в Берлине считали нецелесо-
образным информировать дальнево-
сточного союзника о конкретных гер-
манских планах.

Не раскрывая содержания пла-
на войны против СССР «Барбаросса» 
и не упоминая о нём, на переговорах 
с Мацуокой его германский коллега 
Иоахим фон Риббентроп тем не менее 
счёл возможным информировать со-
беседника, что «большая часть герман-
ской армии уже сосредоточена на вос-
точных границах государства».

Убеждая своего коллегу в быстро-
течности германо-советской вой-
ны, он говорил: «В настоящее время 
мы сможем сокрушить Советский 
Союз в течение трёх-четырёх меся-
цев... Я полагаю, что после разгрома Со-
ветский Союз развалится. Если Япо-
ния попытается захватить Сингапур, 
ей не придётся больше беспокоиться 
о севере».

Адольф Гитлер также склонял Ма-
цуоку к нападению на Сингапур, заяв-
ляя: «Никогда в человеческом вооб-
ражении для нации не представятся 
более благоприятные возможности. 
Такой момент никогда не повторится. 
Это уникальная в истории ситуация». 
По поводу германо-советских отно-
шений фюрер ограничился сообщени-
ем, что рейх имеет свыше 160 дивизий, 
сконцентрированных на советских 
границах.

Тем самым японскому министру 
давалось понять, что вермахт уверен 
в лёгкой победе над Красной армией 
и помощь Японии в её разгроме не по-
надобится. А потому Япония должна 
была развязать войну с Великобрита-

нией в Восточной Азии, дабы распы-
лить её силы сопротивления Германии.

Мацуока сообщил своим герман-
ским собеседникам, что имеет пору-
чение заключить японо-советский 
пакт о ненападении. Реакция немцев 
на это сообщение должна была пока-
зать, насколько далеко зашла подго-
товка Германии к нападению на Со-
ветский Союз. Если бы руководители 
рейха решительно воспротивились 
такому пакту, это было бы сигналом 
того, что решение о войне на востоке 
принято окончательно. Однако Гитлер 
и Риббентроп реагировали довольно 
прохладно. Риббентроп лишь преду-
предил Мацуоку «не заходить слишком 
далеко в сближении с Россией». Впо-
следствии Гитлер заявил, что японцы 
заключили пакт с СССР «с одобрения 
Германии».

Покидая Германию, Мацуока пони-
мал, что руководители рейха недого-
варивают, не хотят раскрывать свои 
карты японцам, фактически дезори-
ентируют их. Как иначе можно было 
расценить слова Гитлера о том, что «не-
смотря на задержку в осуществлении 
германского плана высадки на Бри-
танские острова, капитуляция Вели-
кобритании — это лишь вопрос вре-
мени. Великобритания должна быть 
разбита». Как объяснить скопление 
германских войск в восточных райо-
нах рейха, которые Мацуока видел сво-
ими глазами, пересекая германо-со-
ветскую границу? Неужели Германия 
решила воевать одновременно на за-
паде и востоке?

�� ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ 
БЛИЦКРИГ В КРЕМЛЕ

Хотя руководители рейха не настаи-
вали на участии японских вооружён-
ных сил в войне с СССР, а стремились 
направить их против Великобритании, 
в ходе такой войны могло создаться 
положение, когда правительство Гер-
мании потребовало бы от своего со-
юзника выполнения обязательств 
по Тройственному пакту. В этом слу-
чае выступление Японии против СССР 
должно было состояться не тогда, ког-
да японское правительство и командо-
вание сочтут момент благоприятным, 
а когда это будет необходимо Герма-

нии. Это не устраивало Японию, играть 
подчинённую роль в германской вой-
не против СССР она не хотела. Вместе 
с тем японское руководство не могло 
не волновать то, что в результате бы-
строго разгрома Германией Советско-
го Союза Япония не будет допущена 
к дележу «русского пирога» или же по-
лучит лишь небольшие куски.

Поэтому для обеспечения импе-
рии свободы действий как на южном, 
так и на северном направлении счи-
талось целесообразным иметь пакт 
о ненападении или нейтралитете 

с Советским Союзом. Такой 
пакт мог стать и прикрыти-
ем подготовки Японии к на-
падению на СССР. Главные же 
цели пакта для Японии оста-
вались прежними — добиться 
от СССР его отказа от помощи 
Китаю и обеспечить прочный 
тыл на севере на время войны 
против США и Великобрита-
нии на Тихом океане и в Юго-
Восточной Азии.

Советскому правитель-
ству было непросто принять реше-
ние о заключении пакта с милита-
ристской Японией. В Кремле хорошо 
помнили реакцию Запада на подписа-
ние советско-германского пакта о не-
нападении, расценённого как «пре-
дательство идеи антигитлеровской 
коалиции». Заключение аналогичного 
соглашения ещё с одним членом Трой-
ственного пакта неизбежно создавало 
новые проблемы во взаимоотношени-
ях с западными державами, которые 
могли расценить действия СССР как 
провоцирующие Японию на расши-
рение экспансии в Восточной Азии 
и на Тихом океане. Продолжало бес-
покоить советское руководство и то, 
что, идя на подписание пакта с Япони-
ей, оно рисковало ухудшить свои от-
ношения с Китаем. Вместе с тем, как 
и в случае с Германией, пакт с япон-
цами отвечал государственным ин-
тересам Советского Союза, ибо соз-
давал временные гарантии, снижал 
опасность одновременного нападения 
на СССР с запада и с востока.

На состоявшейся 12 апреля 1941 го-
да беседе Мацуоки со Сталиным япон-
ский министр начал пространно из-
лагать значение японского лозунга 
«хакко итиу» (восемь углов под одной 
крышей): с этим лозунгом японская 
империя предполагала создавать «но-
вый мировой порядок». Японец убеж-
дал, что этот древний лозунг не озна-
чает стремления Японии к переделу 
мира, что цель Японии – объединить 
все народы земли «под единой крышей 
взаимного уважения и комфорта».

Сталин терпеливо слушал. Потом, 
прервав собеседника, предложил пе-
рейти к делу. Отвергнув претензии 
Японии на Северный Сахалин, он за-
явил о желании вернуть в состав Со-

ветского Союза южную часть это-
го острова, отторгнутую от России 
в результате японско-русской войны 
1904–1905 годов. Мацуока возражал, 
ссылаясь на то, что южная часть Са-
халина заселена японцами и России 
лучше обратить внимание на расши-
рение своих территорий за счёт араб-
ских стран вместо того, чтобы претен-
довать на территории, соседствующие 
с японской метрополией.

Проигнорировав геополитические 
прожекты Мацуоки, Сталин выложил 
на стол проект советско-японского 

пакта о нейтралитете, который состо-
ял из четырёх статей. Статья 1 пред-
усматривала обязательство обеих 
сторон поддерживать мирные и дру-
жественные отношения между собой 
и взаимно уважать территориальную 
целостность и неприкосновенность 
другой договаривающейся сторо-
ны. В статье 2 говорилось, что, в слу-
чае если одна из договаривающихся 
сторон окажется объектом военных 
действий со стороны одной или не-
скольких третьих держав, другая до-
говаривающаяся сторона будет со-
блюдать нейтралитет в продолжении 
всего конфликта. Статья 3 предусма-
тривала, что пакт сохраняет силу в те-
чение пяти лет.

Предложенный Сталиным вари-
ант соглашения не требовал от То-
кио никаких уступок, кроме согласия 
на ликвидацию на приемлемых усло-
виях концессий на Северном Сахали-
не. К тому же откровенность и при-
мирительный тон Сталина убеждали 
Мацуоку, что советский лидер ис-
кренне стремится на продолжитель-
ный срок избежать новых конфлик-
тов с Японией.

13 апреля 1941 года был подписан 
Пакт о нейтралитете между Япони-
ей и Советским Союзом. На состояв-
шемся затем банкете в Кремле царила 
атмосфера удовлетворения успешно 
завершившимся «дипломатическим 
блицкригом». По свидетельству оче-
видцев, стремясь подчеркнуть своё 
гостеприимство, Сталин лично по-
додвигал гостям тарелки с яствами 
и разливал вино. Однако ничто не мог-
ло скрыть от наблюдателя, что за сто-
лом сидели не друзья, а противники.

Участники банкета с японской сто-
роны, в частности личный секретарь 
Мацуоки Тосикадзу Касэ, рассказыва-
ли о состоявшемся за столом диалоге.

Подняв свой бокал, Мацуока ска-
зал: «Соглашение подписано. Я не лгу. 
Если я лгу, моя голова будет ваша. Если 
вы лжёте, я приду за вашей головой».

Сталин поморщился, а затем со всей 
серьёзностью произнёс: «Моя голова 
важна для моей страны. Так же как 
ваша — для вашей страны. Давайте по-
заботимся, чтобы наши головы оста-
лись на наших плечах».

Предложив затем тост за японскую 
делегацию, Сталин отметил вклад 

в заключение соглашения её членов 
из числа военных.

«Эти представляющие армию 
и флот люди заключили пакт о ней-
тралитете исходя из общей ситуации, — 
заметил в ответ Мацуока. — На самом 
деле они всегда думают о том, как бы 
сокрушить Советский Союз». Сталин 
тут же парировал: «Хотелось бы напом-
нить всем японским военным, что се-
годняшняя Советская Россия — это 
не прогнившая царская Российская 
империя, над которой вы однажды 
одержали победу».

Хотя Сталин попрощался с япон-
ским министром в Кремле, затем не-
ожиданно он появился на Ярослав-
ском вокзале, чтобы лично проводить 
Мацуоку. Это был беспрецедентный 
и единственный в своём роде случай, 
когда советский лидер счёл необходи-
мым таким необычным жестом под-
черкнуть важность советско-япон-
ской договорённости. Подчеркнуть 
не только японцам, но и немцам.

Зная, что среди провожавших Ма-
цуоку был германский посол в Москве 
Вернер фон дер Шуленбург, Сталин 
демонстративно обнимал на перроне 
японского министра, заявляя: «Вы ази-
ат и я азиат... Если мы будем вместе, все 
проблемы Азии могут быть решены». 
Мацуока отвечал: «Проблемы всего 
мира могут быть разрешены».

�� «ЛУЧШЕ ПРОЛИТЬ КРОВЬ...»

Негативно относящиеся к каким-либо 
договорённостям с Советским Союзом 
военные круги Японии, в отличие от по-
литиков, не придавали пакту о ней-
тралитете особого значения. В «Се-
кретном дневнике войны» японского 
Генерального штаба армии 14 апреля 
1941 года была сделана следующая за-
пись: «Значение данного договора со-
стоит не в обеспечении вооружённо-
го выступления на юге. Не является 
договор и средством избежать вой-
ны с США. Он лишь даёт дополнитель-
ное время для принятия самостоятель-
ного решения о начале войны против 
Советов». Ещё более определённо вы-
сказался в апреле 1941 го да военный 
министр Японии генерал Хидэки Тод-
зио: «Невзирая на пакт, мы будем ак-
тивно осуществлять военные приго-
товления против СССР».

22 июня 1941 года, получив сообще-
ние о начале германского вторжения 
в СССР, клявшийся Сталину в верно-
сти заключённому с СССР пакту Мацу-
ока спешно прибыл в императорский 
дворец, где энергично стал убеждать 
японского монарха и верховного глав-
нокомандующего Хирохито как можно 
скорее нанести удар по Советскому Со-
юзу с востока. В ответ на вопрос импе-
ратора, означает ли это отказ от высту-
пления на юге, Мацуока ответил, что 
«сначала надо напасть на Россию». Ми-
нистр добавил: «Нужно начать с севера, 
а потом пойти на юг. Не войдя в пеще-
ру тигра, не вытащишь тигрёнка. Нуж-
но решиться».

Эту позицию Мацуока отстаивал 
на заседаниях координационного со-
вета правительства и императорской 
ставки, приводя следующие доводы:

а) необходимо успеть вступить 
в войну до победы Германии, чтобы 
не оказаться обделёнными;

б) опасную перспективу одновре-
менной войны против Советского Со-
юза и США можно избежать диплома-
тическими средствами;

в) нападение на Советский Союз 
окажет решающее влияние на оконча-
ние войны в Китае, так как правитель-
ство Чан Кайши окажется в изоляции.

Участники заседаний не возра-
жали против доводов Мацуоки. Они 
соглашались с тем, что германское 
нападение на СССР с запада представ-
ляет выгодную возможность осуще-
ствить планы отторжения в пользу 
Японии восточных советских райо-
нов. Однако не все разделяли выво-
ды сторонников немедленного напа-
дения на СССР.

Выступая на заседании коорди-
национного совета правительства 
и императорской ставки от 25 июня 
1941 года, Мацуока говорил: «...я счи-
таю, что мы должны спешить и при-
нять решение исходя из принципов 
нашей национальной политики. Если 
Германия возьмёт верх и завладеет Со-
ветским Союзом, мы не сможем вос-
пользоваться плодами победы, ниче-
го не сделав для неё. Нам придётся 
либо пролить кровь, либо прибегнуть 
к дипломатии. Лучше пролить кровь. 
Вопрос в том, чего пожелает Япония, 
когда с Советским Союзом будет по-
кончено. Германию, по всей вероятно-
сти, интересует, что собирается делать 
Япония. Неужели мы не вступим в вой-
ну, когда войска противника из Сибири 
будут переброшены на запад...»

Мнение о том, что нападение Герма-
нии на СССР создаёт для Японии ред-
кую возможность отторгнуть от СССР 
Дальний Восток и Сибирь, включив 
их в состав «Великой Японской импе-
рии», разделяли влиятельные деяте-
ли высшего японского руководства. 
На Императорском совещании в Япо-
нии 2 июля 1941 года обычно выступав-
ший от имени монарха председатель 
Тайного совета Японии Кадо Хара про-
изнёс знаменательные слова: «Я с не-
терпением жду возможности для на-
несения удара по Советскому Союзу. 
Я прошу армию и правительство сде-
лать это как можно скорее. Советский 
Союз должен быть уничтожен».

Императорск им совещанием 
в присутствии Хирохито было при-
нято следующее решение: «Наше от-
ношение к германо-советской войне 
будет определяться в соответствии 
с духом Тройственного пакта. Однако 
пока мы не будем вмешиваться в этот 
конфликт. Мы будем скрытно усили-
вать нашу военную подготовку про-
тив Советского Союза, придержива-
ясь независимой позиции. В это время 
мы будем вести дипломатические пе-
реговоры с большими предосторож-
ностями. Если германо-советская 
война будет развиваться в направле-
нии, благоприятном для нашей им-
перии, мы, прибегнув к вооружённой 
силе, разрешим северную проблему 
и обеспечим безопасность северных 
границ».

Пытаясь дезинформировать совет-
скую сторону, Мацуока на встрече с со-
ветским послом в Токио Константином 
Сметаниным в тот же день заявил, что 
Япония «намерена строго соблюдать 
пакт о нейтралитете». Сразу после это-
го он встретился с германским послом 
Ойгеном Оттом для объяснения смыс-
ла этого заявления. «Мацуока сказал, — 
сообщал Отт в Берлин, — что причи-
ной такой формулировки японского 
заявления советскому послу являлась 
необходимость ввести русских в за-
блуждение или по крайней мере дер-
жать их в состоянии неопределённо-
сти ввиду того, что военная подготовка 
ещё не закончилась».

Во исполнение решений Импера-
торского совещания в Японии была 
развёрнута беспрецедентная подго-
товка к вероломному удару по Совет-
скому Союзу. Генштабом была опре-
делена дата нападения — 29 августа 
1941 года.
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« СТАЛИН ПОМОРЩИЛСЯ, А ЗАТЕМ СКАЗАЛ: «МОЯ 
ГОЛОВА ВАЖНА ДЛЯ МОЕЙ СТРАНЫ. ТАК ЖЕ КАК 
ВАША — ДЛЯ ВАШЕЙ СТРАНЫ. ДАВАЙТЕ ПОЗАБО-

ТИМСЯ, ЧТОБЫ НАШИ ГОЛОВЫ ОСТАЛИСЬ НА НАШИХ ПЛЕЧАХ»

« В ОБМЕН НА СОГЛАСИЕ ЯПОНИИ ЗАКЛЮЧИТЬ ПАКТ 
О НЕНАПАДЕНИИ ПРЕДУСМАТРИВАЛОСЬ ВЫНУДИТЬ 
СОВЕТСКОЕ РУКОВОДСТВО НА СЕРЬЁЗНЫЕ УСТУПКИ, 

А ИМЕННО ПРОДАТЬ ЯПОНИИ СЕВЕРНЫЙ САХАЛИН И ПРЕКРА-
ТИТЬ ПОМОЩЬ КИТАЮ ПРОТИВ ЯПОНСКИХ ЗАХВАТЧИКОВ

Пакт о нейтралитете между СССР и Японией был заключён на пять лет  
(на фото — министр иностранных дел Ёсукэ Мацуока подписывает 
документ,  Москва, 13 апреля 1941 года)
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«Мы предоставили 
суперкомпьютерный кластер 
в Дубне для борьбы с COVID»
A Например, с помощью пуч-

ка нейтронов определя-
ются характеристики проникающей 
и (или) защитной способности кле-
ток человека: сопротивляются ли они 
вирусу, какие фармпрепараты нуж-
ны в качестве наиболее эффективного 
транспортного средства для доставки 
вакцины. По итогам таких исследова-
ний коронавируса и одной из вакцин 
в 2020 году принята статья в Nature.

Недавно вы вернулись с запуска ней-
тринного телескопа, который зарабо-
тал на дне Байкала. Насколько он велик?

Объём телескопа — 0,5 куб. км. Это 
кристаллическая решётка с оптиче-
скими модулями в узлах, помещённая 
в воду на глубину 700 м. Представьте, 
весь комплекс зданий «Москва-Си-
ти» опустили на дно Байкала — по объ-
ёму это сравнимо. Рабочее вещество 
детектора — чистейшая вода Байка-
ла со стабильной температурой око-
ло +3,5 °C — идеальная среда, никаких 
преломлений и рассеяния. А исследу-
ет телескоп вспышки света, возника-
ющие при взаимодействии нейтрино 
высоких энергий с молекулами воды.

2000 «глаз» телескопа — это оптиче-
ские модули со сложнейшей электро-
никой и фотоумножителями. Скоро 
добавится ещё более 200 «глаз». Мы по-
лучим самый большой нейтринный те-
лескоп в Северном полушарии. Модули 
собираются в ОИЯИ, в течение деся-
ти месяцев электроника монтируется, 
сертифицируется, проходят испыта-
ния на высокое давление и коррозион-
ную стойкость, на воздействие экстре-
мальных внешних факторов. «Глаза» 
должны бесперебойно работать де-
сятки лет.

Нейтрино — это сверхлёгкая частица, 
которая практически не взаимодейству-
ет с материей. Но, изучая эти частицы, 
можно понять, как «живёт» Вселенная. 
Вы решили ловить именно те частицы, 
которые летят со стороны дна Байкала?

Верно. Потоки заряженных частиц 
влетают со стороны Южного полюса 
и по диаметру до противоположной 
стороны Земли (в районе Байкала) 
долетают лишь самые высокоэнер-
гичные и слабовзаимодействующие. 
Земля — как мощная стена биологиче-
ской защиты от радиационного излу-
чения. Наиболее интересные нам ча-
стицы родились миллиарды лет назад 
в ядрах галактик, во вспышках сверх-
новых, при слиянии чёрных дыр. Обна-
ружить их чрезвычайно трудно: нужно 
отсортировать колоссальные объёмы 
данных.

Наше тело ежесекундно пронизывают 
космические частицы. И их много. Как 
среди них найти именно нейтрино?

Через 1 кв. см кожи ежесекундно про-
летает около 50 тыс. нейтрино из кос-
моса. Мы эти частицы не чувствуем. 
Однако физики научились довольно 
точно распознавать их. Но и нейтри-
но разные — могут рождаться в космо-
се, атмосфере и толще Земли. Детектор 
ловит все: мы говорим о «четыре Пи-
геометрии». Задача систем сбора, ана-
лиза данных и экспериментатора — об-
наружить именно ту частицу, которая 
обладает сверхвысокой энергией. В год 
таких открытий единицы.

То есть производительность детектора — 
несколько нейтрино в год?

Зато каких! Такая частица пронзи-
ла Землю и, не провзаимодействовав 
ни с чем, вылетела в районе Байкала. 
А мы её обнаружили! Именно она не-
сёт информацию обо всём, что «виде-
ла» по пути.

Как же «записана» эта информация?
Одиночная частица, может быть, 

ничего и не скажет, но, накапливая 
статистику, сопоставляя с данными 
астрономов и астрофизиков, можно су-
дить о многом во Вселенной. Об этом 
рассказывают измеряемые характе-
ристики частиц: их энергия и типы, на-
правление прилёта, сечения взаимо-
действия.

Что дают эти новые знания о нейтрино?
Мы больше узнаем о природе яв-

лений во Вселенной, сможем точнее 
описывать экзотические космиче-
ские объекты, научимся прогнозиро-
вать развитие Солнечной системы и на-
шей Галактики.

Учёный обнаруживает долгожданное 
«правильное» нейтрино. Что дальше?

Искомое событие — большой празд-
ник. Но, прежде чем заявить о нём, дан-
ные верифицируются. Сейчас есть ги-
гантские базы сигналов от известных 
источников (индустриальные шумы, 
частоты энергетики и сейсмики, кали-
брованные сигналы от космических 
объектов и прочее). Вначале отсека-
ют совпадения с этой базой, затем до-
биваются достоверной статистики — 
амплитуда полезного сигнала должна 
минимум в пять раз превышать изме-
ренный фон.

То есть каждое своё нейтрино нужно за-
щищать как диссертацию?

Каждое подозрительное (в хорошем 
смысле) событие должно быть защи-
щено. Собираются теоретики, экспе-
риментаторы, электронщики, компью-
терщики, data-scientists и пытаются 
опровергнуть тезисы докладчика. Уже 
после доказательства в случае уверен-
ности принимают решение о публика-
ции результатов.

Если взять проекты установок мегасай-
енс, которые сейчас строят в России, ка-
кой из них для вас наиболее интересен?

Не только интересен, но и является 
самым амбициозным — коллайдер NICA. 
Проект должен «задышать» через два 
года. Первая физика пойдёт. Сегодня ты-
сячи людей работают на сооружении 
коллайдера в Дубне, сотни предприя-
тий со всего мира, порядка 30 стран уча-
ствуют как в изготовлении оборудова-
ния, так и в моделировании, подготовке 
экспериментов: думаю, в России подоб-
ного не было с конца 1970-х годов. Уро-
вень технологий в проекте опережает 
промышленно доступное на 5–10 лет. 
Всё на острие прогресса: проект дол-
жен быть рекордным по параметрам 
не на этапе проектирования и строи-
тельства, а в момент запуска.

Некоторое время назад вы говорили, что 
в ОИЯИ откроется инновационный про-
тонный центр. Это так?

Да, мы заняты созданием уникаль-
ного циклотрона для центра протонной 
терапии нового поколения. Задачи — от-
рабатывать технологии и современные 
протоколы лечения неоперабельных 
онкологических больных, а также ра-
диобиологические исследования ме-
ханизмов старения. Хотим года через 
три запустить такую машину и проде-
монстрировать высокотемпературную 
сверхпроводимость, энергоэффектив-
ность, рекордные дозовые параметры, 
совершенно новые опережающие техно-
логии облучения биологических тканей.

Протонный центр будет здесь, на терри-
тории института?

Хотим сделать прототип центра 
(ускоритель и радиобиологические 
пучковые каналы) здесь. Далее в парт-
нёрстве с медицинской организаци-
ей — создание полномасштабного цент-
ра протонной терапии, действующего 
на базе госпиталя.

Чем он будет отличаться от других?
Прежде всего использованием 

сверхпроводимости. NICA — полностью 
сверхпроводящий комплекс, было бы 
глупо не использовать для прикладных 
задач наши компетенции в криогенике 
и сверхпроводимости. Протонная те-
рапия — большая наука. Заряженные 
частицы пучка при облучении созда-
ют однонитевые и двунитевые разры-
вы ДНК клеток опухоли, которые после 
этого гибнут. Человек с неоперабельной 
опухолью подвергается большой дозо-
вой нагрузке на здоровые ткани. Про-
рыв в технологии за теми, кто создаст 
инструмент и методику для удаления 
опухоли за минимальное количество се-
ансов облучения с минимальной дозо-
вой нагрузкой.

Денис Гриценко

Учёные обнаружили у путешественни-
ков в аэропорту Анголы новый вари-

ант коронавируса с 34 мутациями — это 
больше, чем у всех известных штаммов. 
Данный вариант SARS-CoV-2 может быть 
заразнее или активнее подавлять иммун-
ную защиту организма, не исключили ав-
торы находки. Антитела переболевших 
и вакцинированных могут хуже справ-
ляться с вирусом с большим количе-
ством мутаций, подтвердили «Извести-
ям» российские специалисты.

Команда учёных, работающих в Аф-
рике, обнаружила новый штамм с са-
мым большим числом мутаций. У него 
их 34. Для сравнения: у получивших ши-
рокую известность британского и юж-
ноафриканского вариантов вируса му-
таций вдвое меньше. 

«Мы выявили новый объект, пред-
ставляющий особый интерес, у трёх 
путешественников из Танзании, кото-
рые вместе прошли тестирование в аэ-
ропорту в середине февраля. Геномы 
вирусов, обнаруженных у них, были 
практически идентичны и представ-
ляли собой крайне изменённую по-
следовательность наследственной ли-
нии А», — указали специалисты в статье 
о находке.

В открытой базе данных GISAID есть 
информация ещё о девяти геномных по-
следовательностях, обнаруженных у но-
сителей после путешествий в Танзанию, 
две из которых имеют ту же основу, что 
и ангольский штамм.

Новый вариант коронавируса по-
лучил временное название A.VOI.V2. 
В последовательности его ДНК найде-
на 31 замена аминокислот, 11 из которых 
в шипах вируса. Также обнаружены три 
делеции, то есть перестройки в хромо-
сомах, при которых выпадает один или 
несколько из их участков.

Некоторые из мутаций ангольско-
го варианта африканские учёные вы-
являли и в ранее известных штаммах. 
Специалисты предполагают, что эти из-
менения продолжают развиваться и за-
крепляются в ДНК как полезные призна-
ки. По мнению медиков, обнаруживших 
штамм, все эти мутации могут повысить 
сопротивляемость коронавируса к ан-
тителам и увеличить его заразность.

— О 34 мутациях ангольского штам-
ма пока знаем мало. Неизвестно, ка-
кие из них окажутся полезными для 
вируса с эволюционной точки зрения 
и приведут к его значимым изменени-
ям, — прокомментировал находку кол-
лег руководитель лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волчков.

Эксперт добавил, что уже можно точ-
но сказать: чем больше мутаций, осо-
бенно в поверхностных белках, тем 
хуже с вирусом связываются антите-
ла, выработанные при развитии есте-
ственного иммунитета или после вак-
цинации. Впрочем, всё зависит от того, 
насколько сильно изменится поверх-
ностная структура белков вируса 
по сравнению с уханьским вариантом. 
Это и определит антительный иммун-
ный ответ на новый штамм.

В увеличении количества мута-
ций коронавируса нет ничего удиви-
тельного, отметил директор Научно-
клинического центра прецизионной 
и регенеративной медицины Институ-
та фундаментальной медицины и био-
логии КФУ Альберт Ризванов.

— Чем больше проходит времени, чем 
больше у вируса возможностей к адап-
тации, тем больше мутаций накаплива-
ется, — сказал он.

Специалист пояснил: новые мута-
ции возникают из-за того, что патоген 
начинает сталкиваться с иммуните-
том в популяции, и выживают те виру-
сы, которые быстрее распространяют-
ся от человека к человеку. И те, которые 
становятся более устойчивыми к им-
мунитету, выработанному к первона-
чальным штаммам вируса и вакцинам, 
которые были разработаны на основе 
китайского штамма. Новые варианты 
SARS-CoV-2 возникают у людей с ослаб-
ленным иммунитетом, которые очень 
долго болеют COVID-19, и за это время 
вирус успевает начать адаптацию, под-
строиться под организм и приобрести 
новые свойства, рассказал эксперт.

Новые мутации коронавируса мо-
гут повысить его заразность и сопро-
тивляемость к иммунитету, допустили 
опрошенные «Известиями» российские 
специалисты. Однако хода пандемии по-
явление нового штамма принципиаль-
но не изменит.

— Сейчас выявлено более 1,5 тыс. раз-
личных штаммов, и большой разницы 
с точки зрения иммунного ответа меж-

ду ними нет. И при вакцинации ничего 
особенного делать не нужно. Вакцины 
в принципе делаются от консерватив-
ных участков, а не тех участков, которые 
вариабельны и могут быть подверже-
ны мутациям, — сказал профессор-ис-
следователь Балтийского федерального 
университета имени Иммануила Кан-
та (вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5–100») Андрей Продеус.

Есть стержень вируса — геномный 
материал, он в корне у всех штаммов — 
африканского, британского, колумбий-
ского, отметил заведующий кафедрой 
и клиникой инфекционных болезней 
с эпидемиологией СамГМУ Дмитрий 
Константинов.

— В принципе этот стержень неизме-
нен, и он мало мутирует, — сказал экс-
перт.

Он уверен, что все мутации, которые 
находят в разных уголках мира, — лишь 
мелкие отклонения от общей нормы, 
а не значимые изменения.

Даже если человек рискует под-
хватить именно ангольский вирус, 
ему всё равно стоит сделать привив-
ку от COVID-19, отметил Павел Волч-
ков. Большое количество мутаций па-
тогена не может серьёзно отразиться 
на силе действия препарата, пояснил он.

— Если эффективность вакцины была 
условно 92%, она в зависимости от коли-
чества мутаций начнет уменьшаться. 
Это не значит, что она будет равна нулю. 
Она будет равна 86, 85% и так далее. За-
пас прочности вакцин достаточно боль-
шой, — заверил специалист.

Он подчеркнул, что сейчас важ-
но не откладывать вакцинацию. Это 
средство массовой защиты, необходи-
мо привить максимальное число лю-
дей за короткий срок, пояснил эксперт. 
Особенно важно вакцинироваться лю-
дям, которые ещё не переболели, под-
черкнул Павел Волчков. Таким образом 
удастся элиминировать популяцию лю-
дей, у которых вирусы могут приобре-
тать всё новые мутации и тем самым 
уходить от адаптивного иммунитета.

— Даже если эффективность вакцин 
от новых штаммов будет ниже, организм 
не останется незащищённым, — согла-
сен Альберт Ризванов. — Скорее всего, 
привитые люди всё равно будут защи-
щены от тяжёлых форм коронавирус-
ной инфекции.

Впрочем, сегодняшние технологии 
создания вакцин позволяют быстро 
разрабатывать новые варианты лекар-
ственных препаратов, адаптирован-
ные против новых штаммов, добавил 
эксперт. И если вирус настолько силь-
но мутирует, то производители смогут 
изменить препарат, чтобы повысить 
его эффективность от новых вариан-
тов SARS-CoV-2.

Будут ли защищать антитела вак-
цинированных людей и уже перебо-
левших от новых штаммов вируса, по-
кажут только время и эксперименты, 
подытожил заведующий лабораторией 
молекулярной биотехнологии и генной 
инженерии ЮУрГУ Александр Зурочка. 
Он заметил, что скорость и частота му-
таций сильно варьируются в разных ре-
гионах и странах, но с чем это связано — 
пока неясно.

Наука

«Сейчас ситуация хуже, чем в начале локдауна»
Психиатр Андрей Шмилович — о том, какие неврологические и психогенные расстройства  
вызвала пандемия и как их лечить

Екатерина Ясакова

Последствия перенесённого COVID-19 
в течение месяца-двух способны 

отрицательно влиять на когнитивные 
функции, вызывать расстройства сна, па-
мяти, концентрации внимания, интеллек-
туальные нарушения. А серьёзные психи-
ческие проблемы в результате затяжной 
пандемии — реактивные депрессии, ге-
нерализованные тревожные расстрой-
ства и другие — могут затянуться на год 
и более, рассказал «Известиям» завкафе-
дрой психиатрии и медицинской психо-
логии РНИМУ им. Н.И. Пирогова, доктор 
медицинских наук Андрей Шмилович. 
По его словам, сейчас ситуация с психи-
ческим здоровьем населения хуже, чем 
в начале локдауна: растёт число людей, 
нуждающихся в помощи психиатров. 
Среди них много подростков, у кото-
рых возрос уровень суицидального ри-
ска, и пожилых, отказывающихся выхо-
дить из дома, перестающих есть и спать. 
При этом психиатрия не входит в систе-
му ОМС, а специалистов по всей стране 
остро не хватает.

Может ли COVID-19 вызывать органиче-
ские расстройства психики?

Так и происходит. Однако правиль-
нее называть эту проблему не психиа-
трической, а неврологической. Ослож-
нения могут быть довольно серьёзные. 
Вирус действительно имеет нейротроп-
ность. Многие столкнулись с такими не-
врологическими симптомами, как анос-
мия и паросмия — утрата и извращение 
обоняния, ощущение запахов, которых 
не существует в реальности.

Одновременно с этим, безусловно, 
вирус влияет и на когнитивные функ-
ции, особенно в первый месяц после 
падения температуры и прекращения 
действия интоксикации. Помимо асте-
нии — слабости, вялости, утомляемости 

и расстройств сна — мы наблюдаем мно-
го расстройств памяти, концентрации 
внимания, интеллектуальных наруше-
ний и множества других когнитивных 
функций, которые нужны человеку, осо-
бенно работающему в сфере умствен-
ного труда.

Я могу об этом судить не толь-
ко по своим пациентам, но и по сту-
дентам и ординаторам, которым пре-
подаю психиатрию. Их способности 
к усвоению материала после болез-
ни, когда они возвращаются на учёбу, 
на какое-то время снижаются. Могу 
это и о себе сказать. Я тоже перенёс 
болезнь и около месяца переживал до-
вольно серьёзные когнитивные слож-
ности. Но всё восстановилось, по край-
ней мере у меня. Клиническая практика 
показывает, что такая органическая 
симптоматика может длиться месяц, 
максимум два.

Многие жалуются на то, что слабость 
и утомляемость после болезни затягива-
ются на месяцы. Могут ли эти симптомы 
в случае длительности проявлений впо-
следствии перейти в разряд психиатрии?

Нет. Я глубоко убеждён, что так на-
зываемых органических депрессий или 
психозов коронавирус не вызывает. Да, 
он провоцирует астению, психооргани-
ческий синдром, нарушение когнитив-
ных функций, физическую усталость, 
но не собственно депрессивные нару-
шения, да ещё, как вы говорите, с таким 
продолжительным, чуть ли не много-
летним, а то и пожизненным будущим. 
Если у человека после перенесённого 
заболевания несколько месяцев наблю-
даются проблемы с психикой, скорее 
всего, причиной стали какие-то соци-
альные потрясения и психические трав-
мы, созданные пандемией.

То есть уже не последствия вируса?
Нет, это исключительно социальные 

и психологические последствия.

Насколько специалистам сейчас слож-
но работать с отдалёнными последстви-
ями потрясений, вызванных пандемией? 
Как долго приходится вести пациента?

Процесс может быть довольно про-
должительным — до года и дольше. 
Психогенные расстройства, учитывая 
их происхождение, будут сохранять-
ся до тех пор, пока существует психи-
ческая травма, которую не смог пе-
ренести человек. Всё зависит от его 
возможностей. Выход из стрессоген-
ного расстройства — это не только ис-
чезновение стрессового воздействия, 
но и сложная работа личности над его 
переработкой. Речь идёт об адапта-
ции к новым условиям жизни, которые 
хуже, чем те, что были раньше. Скорость 
и темп этой адаптации во многом зави-
сят от того, каков характер у человека, 
и от того, насколько удачно удалось по-
добрать психотерапевтическую работу 
и лекарственные препараты. В среднем 
это занимает от трёх–шести месяцев 
до года.

Как через год после начала пандемии 
в России обстоит дело с психическим 
здоровьем населения?

По моим наблюдениям, сейчас си-
туация хуже, чем в начале локдауна. 
Число людей, нуждающихся в психи-
атрической помощи, увеличивается. 
Это вижу я, видят многие мои колле-
ги. Повторюсь, расстройства психики, 
с которыми мы сталкиваемся, связаны 
в большей степени не с самой инфек-
цией, а с социальными и экономиче-
скими проблемами. Многие потеряли 
работу, семью, друзей. Люди страдают 
от тревожных, фобических, ипохондри-
ческих, депрессивных, реактивных со-
стояний.

Какие потрясения могли спровоциро-
вать столь длительный срок восстанов-
ления психического здоровья?

Ситуация с карантином и корона-
вирусом — это не только локдаун, уда-
лёнка и сидение дома. Это серьёзные 
и глубокие перемены не просто в жиз-
ни, а в философии, мировоззрении че-
ловека. Для каждого из нас чрезвы-
чайно важны социальные контакты 
и свобода. И то и другое — две основ-
ные, пожалуй, самые важные биологи-
ческие, природные ценности человека. 
В результате этого годового происше-
ствия они были отняты. Для человека 
это глубочайший перелом всей струк-
туры его представлений о жизни, очень 
тяжёлые экзистенциальные перемены 
в психике.

« ПРЕДСТАВЬТЕ: 
ВЕСЬ КОМПЛЕКС 
ЗДАНИЙ «МО-

СКВА-СИТИ» ОПУСТИЛИ 
НА ДНО БАЙКАЛА. РАБО-
ЧЕЕ ВЕЩЕСТВО ДЕТЕКТО-
РА — ЧИСТЕЙШАЯ ВОДА 
ОЗЕРА С ТЕМПЕРАТУРОЙ 
ОКОЛО 3,5 °C — ИДЕАЛЬ-
НАЯ СРЕДА, НИКАКИХ ПРЕ-
ЛОМЛЕНИЙ И РАССЕЯНИЯ
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В Африке гуляет
В Анголе обнаружен штамм коронавируса с 34 мутациями
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«Я попросил сделать 
злодеев русскими»
Режиссёр Илья Найшуллер — о рекордном прокате «Никто» в США,  
лаврах Тарантино и переводе песен Шнурова

Зоя Игумнова

Продать диснеевский мультфильм 
про драконов чуть легче, чем кар-

тину категории 18+, уверен Илья Най-
шуллер. Режиссёр не удивлён, что его 
голливудский дебют — боевик «Ни-
кто» — возглавил американский бокс-
офис в первую неделю показов, а сей-
час, на третьей неделе проката, уступает 
только франшизе «Годзилла против Кон-
га», на чьё создание потрачено $200 млн.
При бюджете в $16 млн картина 
российского режиссёра уже за-
работала $28 млн. О том, как 
снять крутой фильм и правиль-
но его продвинуть, Илья Най-
шуллер рассказал «Известиям».

Вы рассчитывали на такое вни-
мание американского зрителя?

Расс ч и т ы в а л и . 
Но прежде всего 
у нас была зада-
ча сделать хоро-
шее, максималь-
но крутое кино, 
которое при 
п р а в и л ь н ы х 
ввод  н ы х по-
смотрит мно-
го зрителей. 
И з н а ч а л ь н о 
планировалось 
выпустить его 
летом до пан-
демии. В ав-
густе студий-
н ые фи л ьм ы 
категории 18+ 
обычно очень хо-
рошо проходят. 
Но в итоге фильм 
вышел в марте.

Правильные ввод-
ные — что вы имели 
в виду?

Это хорошее кино, 
хорошая рекламная 
кампания, хорошие 
рецензии. Самое глав-
ное, что мы получили 
прекрасную прессу. 
На авторитетном сай-

те Rotten Tomatoes у нас оценка 82%. 
Это главный индикатор кино в Аме-
рике. А ещё более приятно — это зри-
тельские оценки на том же сайте. 95% 
от зрителей — очень и очень высоко, 
особенно для такого жанра.

Все ли кинотеатры в США открылись 
и насколько они заполнены?

Часть кинотеатров была откры-
та и в пандемию. В Лос-Анджелесе 
и Нью-Йорке они не так давно откры-

лись. Залы работают лишь на 25%, 
и это проблема, упомянутые го-

рода — самые кассовые зоны. 

За первый уикенд в амери-
канском прокате «Никто» со-
брал $6,9 млн. А за десять дней 
в России заработал 167 млн руб-

лей — это $2,3 млн. Почему сооте-
чественники не так активно 

пошли на голливуд-
ский фильм россий-
ского режиссёра?

Если говорить 
про жанр, мы собра-
ли в первый уик енд 
в три раза больше, 
чем первый «Джон 
Уик» в России, 
больше, чем жан-
ровые фи л ьм ы 
с Лиамом Нисо-
н о м ,   в ы ход и в -
шие в пандемию. 
Думаю, эти циф-
ры связаны с тем, 
что американская 
Universal Pictures 

броси ла бол ьше 
сил на пиар, чем фи-

лиал студии в России. 
Но, учитывая ситуа-
цию, и тут всё было сде-

лано правильно. Логично, 
что номер один в бокс-
офисе — семейные коме-
дии или мультики.

Видимо, потому что людям 
после пандемии хочется 
чего-то лёгкого?

Продать диснеевский 
мультфильм про драконов 

чуть легче, чем картину категории 18+. 
Несмотря на насилие, наше кино весё-
лое. Но всё равно — жанр определяет 
бокс-офис.

Американские продюсеры мыслят сте-
реотипами. В их представлении русские 
должны быть bad guys, с топорами и ар-
матурой. Как вам удалось переубедить 
студию, что это не так?

У нас нет русских с топорами. Мне 
предлагали снимать южнокорейских 
злодеев. Но я попросил сделать их рус-
скими. Мне снимать про южнокорей-
цев — всё равно как американцам про 
нас. Снимать русских, которые между 
собой говорят на родном языке, было 
для меня принципиально. Я в самом 
начале принял это важное решение, 
и в фильме сыграли известные рус-
ские артисты.

Карикатурно, когда люди, не подго-
товившись к съёмкам, даже имена рус-
ским персонажам дают не наши. Такова 
традиция Голливуда. Самое интересное, 
что всему миру наплевать. Может, вас 
задевает, может, ещё кого-то, а на са-
мом деле все смотрят кино — и нормаль-
но. Я подумал, что если буду снимать 
в Америке, то сделаю фильм так, что-
бы в России зрители кайфанули от того, 
что они видят. И это у нас получилось.

Ваши российские коллеги говорят, что 
вы очень грамотный и подготовленный. 
Пока находитесь в поиске собственно-
го режиссёрского почерка, но идёте 
в верном направлении. Как вам такая 
оценка?

Я сделал это кино на пути к своему 
собственному фильму, который будет 
полностью мой — от начала до конца. 
Сейчас я выступил в роли нанятого 
режиссёра, и меня сдерживают некие 
рамки. Но даже в них мне было многое 
позволено. Выпал шанс поработать 
на очень хорошей студии, в компании 
профессиональных продюсеров, кото-
рые шли мне навстречу. А кинематогра-
фический почерк у меня уже есть. Люди 
знают, что этот чувак снимал клипы 
группе «Ленинград», фильм «Хардкор» 
и играет в группе Biting Elbows. К чему 
я приду в будущем — вопрос возмож-
ностей и опыта.

Некоторые считают, что вы покушаетесь 
на лавры Тарантино. Вас это не обижает?

Я покушаюсь на лавры Найшуллера. 
Приятно, когда кто-то называет меня 
русским Тарантино, но мне кажется это 
немного смешным. Я люблю его карти-
ны за диалоги. Они меня вдохновляют 
лет с десяти. Как-то Баста сказал мне: 
«Когда тебя сравнивают с западными, 
надо сказать спасибо и получать удо-
вольствие». Так что Тарантино — дале-
ко не худшее сравнение.

Какое впечатление произвели россий-
ские актёры на голливудских коллег?

Абсолютно все были в восторге 
от Серебрякова. Прежде чем пригла-
шать его на картину, я попросил Алек-
сея записать три сцены на телефон. 
Отправил это видео Бобу Оденкёрку 
(исполнитель главной роли в фильме. — 
«Известия») и продюсерам. Они в один 
голос сказали: «Илья, это наш злодей! 
Давай доставать его. Что нужно сделать, 
чтобы он у нас играл?» С первой же сме-
ны Алексея они ходили и говорили: «Oh 
my God, it’s so cool!» Мне нравится, что 
многие американские критики отмети-
ли, что в жанре, где злодеи обычно пло-
ские, в «Никто» получилось что-то ин-
тересное, аутентичное.

Кому-то из артистов предложат дальней-
шее сотрудничество в Голливуде?

Там это так не работает. Это то же са-
мое, что гадать, будет ли вторая часть 
у фильма «Никто». Заинтересуется ли 
Голливуд российскими артистами, по-
кажет время и зрительский спрос.

Съемки проходили в Виннипеге в Ка-
наде. Саша Паль прилетел туда, чем сде-
лал мне большое одолжение. А под Шну-
рова мы подстраивались всей группой. 
Как-то после съёмок его клипа он ска-
зал мне: «Если что, зови». Через полтора 
года я позвонил: «Сергей, время пришло».

Нам повезло, что Сергей в тот мо-
мент был в Штатах в туре. У него по-
явился один свободный день, и мы  
бы ли уже наготове. На съёмочной пло-
щадке всем объяснили, кто к нам при-
едет. Американцы называли Шнурова 
русским Брюсом Спрингстином. Брюс 
же для них легенда. И Сергея тоже со-
чли важной персоной. 

Культура

Спорт
Казанская взяла
Как Кудерметова стала первой ракеткой России

Дмитрий Гарин,  
Екатерина Звенигородская

Н а представительном турнире в Чарл-
стоне Вероника Кудерметова выиг-

рала свой первый турнир WTA в карье-
ре. В решающем матче уроженка Казани 
обыграла представительницу Черного-
рии Данку Ковинич (6:4, 6:2). Благодаря 
этому успеху 23-летняя Кудерметова де-
бютировала в топ-30 и стала первой ра-
кеткой России (отобрала это звание у Ека-
терины Александровой). Этот сезон пока 
складывается для Вероники великолеп-
но. Ранее она дошла до финала в Абу-Да-
би, где уступила Арине Соболенко, и в це-
лом одержала уже 17 побед.

�� ПОВТОРЕНИЕ РЕКОРДА

Вероника Кудерметова стала третьей 
россиянкой, победившей в Чарлсто-
не. До неё это удавалось сделать На-
дежде Петровой (2006) и Дарье Ка-
саткиной (2017). В этот раз в Англию 
при ехал очень представительный со-
став. Сетку возглавила первая ракет-
ка мира Эшли Барти, а также ещё две 
представительницы топ-10: София Ке-
нин и Петра Квитова.

Но россиянке повезло со жребием: 
по ходу турнира ей не досталось ни од-
ной сеяной соперницы. И Кудерметова 
отлично воспользовалась этой возмож-
ностью, уверенно обыграв трёх амери-
канок, включая чемпионку US Open 
2017 Слоан Стивенс, испанку Паулу Ба-
досу Хиберт (в четвертьфинале разо-
бралась с Барти), а в финале не оставила 
никаких шансов Данке Ковинич. За всю 
неделю Вероника не проиграла ни од-
ного сета, тем самым повторив рекорд 
турнира, установленный в 2012 году Се-
реной Уильямс.

Финальный же матч продолжался 
1 час 36 минут. За это время россиянка 
сделала 30 виннерсов, реализовала че-
тыре брейк-пойнта, шесть эйсов и была 
крайне агрессивна.

— Наконец-то Вероника выигра-
ла турнир, — сказала «Известиям» из-
вестный телекомментатор, 18-кратная 
чемпионка СССР Анна Дмитриева. — 
У Кудерметовой было много отдельных 
уверенных побед над хорошими игро-
ками, но вот выдержать целый турнир 
ей не удавалось. Наконец это произо-
шло. Рада, что она первая ракетка у нас 
в стране. Каждая победа придаёт ей уве-
ренность, к ней по-другому начинают 

относиться соперницы. Впереди грунто-
вый сезон, Кудерметова хорошо играет 
на этом покрытии. Путь на Олимпиаду 
теперь уже точно для неё открыт.

Анна Дмитриева считает, что важ-
ную роль в прогрессе спортсменки 
играет муж и тренер Сергей Демехин. 
Ранее он также успешно работал с дву-
кратной финалисткой турниров «Боль-
шого шлема» Верой Звонарёвой. Также 
в этом сезоне спортсменке помогает 
Владимир Платеник, ранее сотрудни-
чавший с Александрой Саснович и Ан-

ной Блинковой, а с 2014 по 2017 год тре-
нировавший Дарью Касаткину.

— У них замечательное содружество 
с Сергеем Демехиным, — продолжила 
эксперт. — Это способствует её прогрес-
су. У неё хорошая, мощная игра, притом 
что она тоненькая, казалось бы, физи-
чески не очень сильная. Но у неё очень 
хорошие, резкие удары, прекрасная по-
дача, хороший рост, лёгкость передви-
жения. У неё есть много предпосылок 
с детских лет для того, чтобы стать игро-
ком высокого уровня.

�� ПОГОНЯ ЗА ТИТУЛАМИ

Понятно, что, несмотря на категорию 
WTA 500, не стоит говорить, что это 
важнейшая победа россиянки в сезо-
не. У многих теннисисток сейчас мыс-
ли о грунтовом сезоне в Европе, а место 
турнира на уникальной зелёной глине — 
не самое удачное в календаре.

— Этот турнир для многих лидеров 
был в какой-то мере тренировочным, — 
пояснила Анна Дмитриева. — И Мугуру-
са, имея выигрышную позицию, отка-
залась от участия — у неё болела нога; 
и Барти сразу после Майами. Они ре-
шили попробовать этот земляной тур-
нир — это переход с харда на более мед-
ленное покрытие. Это совсем другое 
передвижение, темп и скорости. Кое-
кто из лидеров, вероятно, не был го-
тов к этому.

Тем не менее Кудерметова начи-
нала нынешний сезон как 46-й номер 
рейтинга и за три месяца поднялась 
на 17 позиций. Из 25 матчей россиян-
ка выиграла 17 и впервые в карьере по-
пала в топ-30 мирового рейтинга. Да, 
29-я строчка для первой ракетки Рос-
сии не самая высокая, с учётом того 
что в прошлом у нас было несколько 
первых номеров WTA. Но у подопеч-
ной Сергея Демехина есть потенциал 
для роста, считает заслуженный тре-
нер России Виктор Янчук.

— Самое главное, что Вероника стала 
играть более собранно, мотивирован-
но, терпеливо, — отметил он в разговоре 
с «Известиями». — Внутренняя собран-
ность и уверенность дали ей возмож-
ность выиграть, потому что по уровню 
подготовки она вполне могла и рань-
ше делать заметные успехи. Для топ-10 
она пока сырая. До Барти, Мугурусы ей 
ещё далеко. На «Больших шлемах» Ку-
дерметова, может, два-три круга прой-
дёт, но пока рановато для победы на них. 
На турнире в Чарлстоне не тот состав, 
который приезжает на турниры ранга 
«Больших шлемов». Вероника прогрес-
сирует, набирает уверенность — это 
увеличивает шансы на успех в её даль-
нейшей карьере. Но надо ещё обстре-
ляться, набраться опыта. Думаю, ей по-
требуется два-три года, чтобы выйти 
на уровень лидеров у женщин.

Кудерметова принесла России ше-
стой теннисный титул в нынешнем 
сезоне. Ранее Дарья Касаткина выиг-
рала турниры в Мельбурне и Санкт-
Петербурге. Кроме того, в марте три 
недели подряд брали трофеи наши 
мужчины — Андрей Рублёв в Роттер-
даме, Даниил Медведев в Марселе и Ас-
лан Карацев в Дубае. Любопытно, что 
Вероника в прошлом играла с Караце-
вым микст — в 2015 году этот дуэт заво-
евал бронзу на Универсиаде в корей-
ском Кванджу.
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ОПЯТЬ ЗА СТАРОЕМИРНАЯ СМЕРТЬ ПРИНЦА

БОРОЛСЯ, НО ПРОИГРАЛ

ПРОЧЬ СТЕРЕОТИПЫ

Певица Ани Лорак и её экс-супруг 
турецкий бизнесмен Мурат Налчад-
жиоглу снова вместе. После двух-
летней разлуки пара сначала вместе 
появилась на вечеринке Филип-
па Киркорова, где тот представлял 
участницу «Евровидения» от Мол-
давии Наталью Гордиенко, потом 
на именинах его дочери Аллы-Вик-
тории. Экс-супруги весь вечер об-
нимались и выглядели счастливы-
ми. Друзья пары прочат им новую 
свадьбу.

Отношения с мужем Ани Лорак 
разорвала два года назад. Причиной 
развода стали его многочисленные 
измены, одну из которых доброже-
латели засняли на камеру телефона 
в одном из киевских ночных клубов. 
На записи Мурат отдыхал в объяти-
ях молодой девушки.

Ушёл из жизни принц Филипп — муж 
королевы Великобритании Елиза-
веты II. В июне этого года он отме-
тил бы своё столетие. Герцог Эдин-
бургский скончался в Виндзорском 
замке, где он и Елизавета II прове-
ли большую часть прошлого года 
из-за пандемии. В момент его кон-
чины королева, с которой они про-
жили вместе 73 года, была рядом.

О том, как уходил из жизни принц-
консорт, каналу ITV News рассказала 
графиня Уэссекская Софи — невест-
ка королевы. По её словам, смерть 
герцога Эдинбургского была «очень 
мирной».

Попрощаться с дедом в Велико-
британию прилетел и принц Гарри, 
который последний год живёт с се-
мьёй в США. Его супруга Меган Маркл, 
которая сейчас находится в ожида-
нии второго ребёнка, не смогла при-
соединиться к мужу из-за рекомен-
даций врача. Напомним, что принц 
Гарри впервые встретится со своей 
семьёй после выхода скандального 
интервью, которое они с Меган дали 
телеведущей Опре Уинфри.

Похороны герцога Эдинбургско-
го пройдут 17 апреля в Виндзоре — 
в часовне Святого Георгия. 

Утрату переживают и поклонники 
американского рэпера DMX (Эрл 
Симмонс). 50-летний исполнитель 
скончался из-за передозировки нар-
котиков. За несколько дней до это-
го звезда хип-хопа был доставлен 
в одну из больниц вблизи Нью-
Йорка в критическом состоянии. 
По сообщению издания TMZ, у DMX 
случился сердечный приступ, вы-
званный употреблением большого 
количества запрещённых препара-
тов. Оценив состояние легенды рэпа, 
врачи дали пессимистичный про-
гноз — он сбылся спустя несколько 
дней, которые исполнитель провёл 
в вегетативном состоянии.

В своих интервью рэпер DMX 
не раз признавался, что увлекается 
запрещёнными веществами с 14 лет. 
Последние годы он боролся с зави-
симостью и даже проходил реаби-
литацию в 2019-м.

Звезда фильмов «Красота по-аме-
рикански» и «Американский пи-
рог» Мина Сувари впервые ста-
ла мамой. У 42-летней актрисы 
и её мужа Майкла Хоупа родился 
сын. Мальчику дали имя Кристо-
фер Александр — в честь покойно-
го отца Майкла.

Новостью о том, что в её семье 
грядёт пополнение, красавица по-
делилась в октябре прошлого года 
в своём Instagram, опубликовав 
фото с округлившимся животом. 
Позже в интервью изданию People 
Мина рассказала, что долго не мог-
ла забеременеть. Устав от пережи-
ваний, Сувари решила отпустить 
ситуа цию и сконцентрироваться 
на работе. И вскоре радостное со-
бытие состоялось.

Также актриса поделилась, что 
испытывала давление со стороны 
общества из-за своего возраста.

— Когда мне было тридцать с лиш-
ним лет, меня постоянно спрашива-
ли, почему я до сих пор не завела 
ребёнка. Это непроизвольно вселя-
ет некий страх. Мне потребовалось 
немало усилий, чтобы проработать 
эту проблему, уйти от стереотипов 
общества и начать доверять сво ему 
телу, — рассказала звезда кино.

Мина Сувари и Майкл Хоуп по-
женились в 2018 году. Для актрисы 
этот брак стал третьим.
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Мария Молодовская 

Илья Найшуллер родился 19 ноября 1983 года в Мо-
скве. Учился в Институте телевидения и радиове-
щания. В 2008 году основал инди-рок-группу Biting 
Elbows. В 2009-м дебютировал в качестве режиссёра 
сериала «Барвиха». Среди работ режиссёра — фильм 
«Хардкор», клипы на композиции группы «Ленинград».
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